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A recente intervenção da Polícia Militar em um baile 
funk em Paraisópolis, São Paulo, que resultou na morte, 
já classificada como assassinato pela Promotoria daque-
le Estado,  de nove jovens, traz à tona a questão dos Di-
reitos Humanos, ultimamente desgastada em razão da 
truculência reinante no país. Com mais razão, impõe-se 
o tema devido a celebração, em  10 deste mês, do Dia 
Internacional dos Direitos Humanos, assim configurado 
pela ONU, em 1968, como marco da data, no ano de 
1948, da aprovação da Declaração dos Direitos Huma-
nos, cuja primeira versão data da Revolução Francesa. 
Aliás, você já a  leu alguma vez?

Duas conferências internacionais , em 1968, em Tee-
rã, e em 1993, em Viena , deram  impulsos significativos 
à questão dos Direitos Humanos. O primeiro, conceitual, 
que assegurou um nível de adesão à defesa dos direitos 
humanos por quase 200 países; o segundo, institucional 
, garantindo a criação do ALTO COMISSARIADO dos di-
reitos humanos na ONU e apontando para a criação do 
TRIBUNAL INTERNACIONAL DE CRIMES CONTRA A HU-
MANIDADE , hoje em pleno funcionamento em Roma, 
como um verdadeiro Poder Judiciário Internacional, cujo 
o projeto básico foi resultado de uma Conferência Inter-
nacional, em junho de 1998 , em Roma. Rigorosamente, 
qualquer pessoa, atingida em seus direitos fundamen-
tais, pode recorrer a este Tribunal em busca de justiça. 
Já estão em curso, inclusive, com o Tribunal de Roma , 
diversos processos sobre áreas objeto de ações capitula-
das como crimes contra a humanidade . Com isto, direi-
tos humanos deixou de ser uma bandeira de abnegados 
e passou a se constituir numa verdadeira Agenda para 
o século XXI , à qual se inclina  a comunidade interna-
cional . Três princípios consagram o avanço conceitual 

no campo dos Direitos Humanos: 1 - indivisibilidade dos 
direitos civis , políticos, econômicos , sociais e culturais; 
2 - universalidade na sua observância ; 3 - indissociabili-
dade entre democracia , desenvolvimento e defesa dos 
direitos humanos . Rigorosamente, pois, não se pode, 
senão para fins pedagógicos ou de reconstituição de 
seu processo histórico, separar os direitos humanos em 
suas dimensões civis, políticas e sociais. Contemporane-
amente, eles constituem um todo indivisível. Tampouco 
se pode limitar sua observância, que se impõe, hoje, em 
escala universal, embora não se deva admitir que algum 
país se imponha como seu Juiz Supremo.  Não se pode 
dissociar, também, o respeito aos direitos humanos do 
Estado de Direito democrático e do Desenvolvimento.

Claro que a conquista deste patamar dos Direitos Hu-
manos, a um tempo teórico, a um tempo político e a um 
tempo jurídico, não se deu sem outros avanços na Teo-
ria do Estado e do próprio trânsito de um liberalismo de 
princípios, do começo da Era Moderna, para um “libera-
lismo social-democrático”, ao qual  aderiram variados es-
pectros ideológicos do Ocidente, ao longo do século XX. 
Na prática, foi o tema dos “direitos humanos” que provo-
cou um deslocamento da velha direita para à esquerda, 
enquanto a esquerda “enragé”, do começo do século, se 
deslocava para o centro. E, exatamente por isto, as dife-
renças ideológicas, tão acentuadas foram como que se 
diluindo com o tempo, vindo, lamentavelmente, a abrir 
espaço para o ressurgimento do fascismo.. Exagero ou 
não, a defesa dos direitos humanos opera como um fator 
de correção aos excessos do radicalismo nas pugnas polí-
ticas contemporâneas. Importante passo para a compre-
ensão do deslocamento da ênfase do Pacto Fundamental 
da Sociedade  do Estado para o Indivíduo e da impor-

tância do individualismo como categoria fundamental 
dos “direitos humanos” foi a contribuição de Norberto 
Bobbio, em seu clássico “ A Era dos Direitos”, de 1992. 
Ele demonstra como o Estado Moderno, ao contrário da 
era de T.Hobbes, autor do LeviAtã no século XVII, sobre-
vive graças ao que chama “revolução coperniquiana” que 
fez com que , mais do que “deveres” frente ao Estado, 
os indivíduos detenham “direitos”. “A concepção indivi-
dualista custou a abrir caminho, já que foi geralmente 
considerada fomentadora de desunião, de discórdia, de 
ruptura da ordem constituída. Em Hobbes, surpreende o 
contraste entre o ponto de partida individualista e a per-
sistente figuração do Estado como um corpo ampliado, 
um “homem artificial”, no qual o soberano é a alma, os 
magistrados são as articulações, as penas e os prêmios 
são os nervos, etc. A concepção orgânica é tão persis-
tente que, ainda nas vésperas da Revolução Francesa, 
que proclama os direitos do indivíduo diante do Estado, 
Edmundo Burke escreve: ‘ Os indivíduos passam como 
sombras, mas o Estado é fixo e estável’. Estado e socieda-
de, enfim, doravante, deverão empenhar-se na reorga-
nização de seus sistemas político, econômico e cultural , 
com vistas ao fortalecimento do processo de legitimação, 
de  um crescimento cada vez mais equitativo e uma au-
tonomia cada vez mais tolerante, fundada na educação 
para o decidir , fazer, conviver e ser.

As repercussões de atitudes de respeito ao outro 
ocorrem nos campos político, social, cultural e econô-
mico. É interessante observar que o prólogo da Declara-
ção Universal dos Diretos Humanos articula a imperiosa 
necessidade de livrar o ser humano do medo, ou da 
opressão, e da miséria. Ou seja, quando se fala em pleno 
respeito aos direitos de cada um e de todo ser huma-
no, eliminar o medo é crucial para garantir que não se 
pratica a violência como forma de defesa contra alguém 
que se teme, porque nem se sabe quem é. O sentido 
de educar para a tolerância/respeito  e de praticá-los 
está também aí: conhecer o outro, todos os outros, que 
vivem de forma distinta daquela que conhecemos. Ape-
nas o conhecimento pode levar à superação do medo 
que gera preconceito e discriminação.

Este novo “Sistema de Segurança Humana”, em es-
cala mundial, é a consequência natural da democracia 
como valor universal, fundado ontologicamente na li-

berdade. É verdade que o século XX foi palco de algumas 
ilusões totalitárias como o fascismo , o socialismo-real(s-
talinismo) e alguns regimes fundamentalistas islâmicos. 
É verdade, também, que entramos no século XXI sob a 
ameaça de poderosos instrumentos de controle da opi-
nião pública que acabam respaldando o retorno à cena 
política de fantasmas da exceção.  A América Latina foi, 
também, palco de sangrentas ditaduras militares nas 
décadas de 60 e 70. Lamentavelmente, o autoritarismo 
ainda é uma tentação que se converte, não raro, em 
realidade, às vezes duradoura, sempre à espreita. Mas, 
irremediavelmente, transitória.  .Daí porque Hayeck , li-
beral insuspeito, assinalar : “Ao governo que pode ser 
desconstituído, chamo democracia”

Claro que a bandeira dos Direitos Humanos não é 
uma panaceia para todos os males do século atual.. 
Ressalte-se que a questão dos direitos humanos está 
associada aos próprios requisitos do desenvolvimento 
sustentável, este conceito abrangente que hoje, consa-
grada pela Eco-92, no Rio de Janeiro, procura um novo 
caminho para a humanidade sobre três requisitos: 1 – 
Eficiência econômica; 2 – Equidade; 3 – Reciclagem dos 
recursos naturais A eficiência só será alcançada através 
do uso de tecnologias propiciadas pela ciência e tecno-
logia; a renovação dos recursos naturais só será possível 
através de uma nova consciência sobre o reaproveita-
mento de tudo o que é usado no processo industrial; 
e a equidade, através da capacidade redistributiva do 
desenvolvimento assegurar uma sociedade mais justa. 
E nessa equidade reside a garantia de que os direitos 
humanos serão respeitados em todo seu espectro de in-
divisibilidade , indissolubilidade e abrangência dos seus 
elementos civis, políticos e sócio-econômicos constituti-
vos. O conceito de sustentabilidade é, pois, precisamen-
te , o elo que faltava à cadeia conceitual da articulação 
indissolúvel entre direitos civis, políticos e sociais.  Hoje, 
em Madri reúne-se nova Conferência Internacional so-
bre clima que reavaliará as metas do Acordo de Paris há 
alguns anos. Dela está fora os Estados Unidos e teme-se 
que fracassemos nos esforços de impedir a emissão de 
gases estufa que poderão desencadear a escalada da 
elevação da temperatura média do planeta. Aí, ninguém 
escapará. E os esforços na defesa dos Direitos Humanos 
terão sido em vão. 

OPINIÃO

DIREITOS HUMANOS, CLIMA E SUSTENTABILIDADE

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm
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A primeira vereadora a usar a tribuna para falar 
sobre o processo eleitoral da nova Mesa Diretora foi 
Gisa Webber (Progressistas). Ela justificou seu voto 
na chapa do MDB inicialmente por ter sido convida-
da, há quase um mês atrás, para participar da chapa. 
Mas indicou como razão, principalmente, o fato de 

não ter sido convidada para a discussão de debate 
sobre política dentro de seu partido ( Progressistas) 
- em convocação feita em 21 de novembro passado. 
Gisa disse que recebeu a carta somente no dia 28 
(uma semana após a reunião), lamentando "a falta 
de respeito que o partido têm tido" com ela. 

A vereadora lembrou os feitos de seu pai – Clovis 
Webber Rodrigues (in memoriam) - e de familiares 
seus  na história do partido (e de Torres), indicando 
que não estaria sendo levada em conta pelos atuais 
diretores do Progressistas torrense. Gisa se descul-
pou com seu colega Fábio da Rosa por ter votado con-

tra ele e seu partido,  mas  lembrou 
que na eleição anterior elha havia 
sido a única Progressista que votou 
nele (2018 - quando Fábio queria a 
reeleição). 

A seguir, após alguns vereado-
res não tocarem no assunto Eleição 
da Mesa em seus pronunciamen-
tos, foi o vereador Marcos Klassen, 
derrotado no processo, que falou 
sobre o assunto. Ele lamentou a 
falta de palavra de colegas – sem 
citar nomes. Disse que abriu a se-
mana achando que teria sete votos 
a favor de sua chapa (prometidos,  
conforme ele) e lamentou sobre o 
sumiço do vereador Dê Goulart(P-
DT) no dia da votação.  Marcos dis-
se que é a segunda vez que perde a 
eleição para presidência da Câma-
ra por manobras do prefeito muni-
cipal. Para Marcos, quem ganhou a 
eleição Legislativa não foi o verea-
dor eleito, mas sim o prefeito. 

O vereador Tubarão disse que 

"é azarado". No ano anterior reuniu vereadores para 
reeleger Fábio da Rosa (Progressistas) - e o vereador 
Jacques (do mesmo MDB de Tubarão) fez outra cha-
pa, contra o partido a vontade de outros colegas, ven-
cendo a eleição em nome da vontade da prefeitura. E 
neste ano, Tubarão acompanhou a indicação de Mar-
cos Klassen feita pela vereadora Zete (PT) - indicação 
esta que a chapa teria oito votos... mas aos poucos os 
apoios foram saindo, e ao final os votos se transfor-
maram em cinco. Para Tubarão,  mais uma vez foi a 
prefeitura que elegeu a chapa. 

A seguir o vereador Fábio agradeceu os sete vo-
tos dados a ele e disse que vai fazer "uma presidência 
correta, como fez em 2018, com transparência e res-
ponsabilidade”. Não falou nada sobre os imbróglios 
da eleição atual e da passada.

Depois, no último pronunciamento da sessão, o 
vereador Gimi (MDB) discordou de Tubarão sobre sua 
opinião de ter sido o prefeito que elegeu a mesa na 
Câmara. Para ele foram os vereadores e seus votos, 
também “dentro de suas conveniências”. Gimi lem-
brou que houve um tempo em que a palavra dita na 
Câmara era honrada. Disse que o prefeito Carlos está 
sendo normal e certo em querer um vereador de seu 
interesse, mas lamentou que a chapa de Marcos ti-
vesse oito votos que baixaram para cinco. Para Gimi 
“são coisas que acontecem, como a de um vereador 
mudar de partido e outro ficar com a esposa doente 
bem em meio a eleição”, como aconteceu. 

*Editado por Guile Rocha

POLÍTICA

Fábio da Rosa eleito presidente da Câmara de Torres 
pela segunda vez na mesma legislatura

Paula Borowsky

Novamente também, a questão partidária não foi parâmetro de fidelidade no processo

Psicólogo

Por Fausto Júnior*

Na sessão da Câmara de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 2 de dezembro, aconteceu a 
eleição da Mesa Diretora que irá coordenar a 
Casa Legislativa no ano de 2020, quarto ano da 
atual legislatura (eleita em 2016). Mais uma vez 
a fidelidade partidária não foi muito bem obe-
decida nas escolhas dos votos dos edis da casa, 
numa demonstração da fragilidade principal-
mente das tradicionais agremiações em Torres: 
MDB e Progressistas. 

Duas chapas foram formadas: 
A Chapa 1 - dos vereadores Marcos Klassen 

(MDB) na presidência, acompanhado pelos co-
legas Gisa Webber - vice (Progressistas);  Carlos 
Tubarão (MDB) – secretário;  Dê Goulart (PDT) 
- suplente.  A chapa foi apresentada no dia 5 de 
novembro, com bastante antecedência. 

Chapa 2 – formada por Fábio da Rosa (Pro-
gressistas) na presidência; Rogerinho (em fase 
de ingresso no Progressistas) – Vice;  Carlos Ja-
cques (MDB) - Secretário; e Valdemar Bresolin 
(Progressistas) – suplente. A chapa foi apresen-
tada há poucos dias

Na votação houve algumas surpresas “re-
lativas”. Relativas porque na eleição realizada 
nesta época do ano passado (2018), também 
houve votos de pessoas de um partido na cha-

pa onde o presidente era do partido adversário. 
E na eleição desta segunda-feira (2/12), o vere-
ador Jacques abriu a votação antes de ter de 
votar por um eventual desempate (seu direito). 
Ele optou por integrar a chapa do Progressistas,  
onde Fábio da Rosa era candidato a presidên-
cia, ao invés de optar pela chapa de seu cole-
ga de MDB, Marcos. Isso talvez tenha ocorrido 
porque ele e outros não tenham votado nele 
( Jacques) na sua eleição de ao legislativo em 
2018. 

A seguir, Tubarão, do MDB, votou na chapa 1 
de Marcos Klassen (candidato de seu partido); 
Dê Goulart, do PDT, teve seu voto declarado 
isento por não estar presente (sob justifica-
tiva de estar levando sua esposa a uma con-
sulta médica em Porto Alegre); Ernando Elias, 
da Rede Sustentabilidade, votou no candidato 
sugerido pelo partido do governo Carlos - na 
Chapa 2 de Fábio; o vereador Fábio votou nele 
mesmo, na chapa 2; o vereador Gimi votou na 
Chapa 1, do MDB e com seu colega Marcos na 
presidência.

Gisa Webber votou na chapa 1, do MDB - por 
estar na nominata apresentada em inicio de no-
vembro (mesmo sendo Gisa do PP - partido tra-
dicionalmente 'adversário' do MDB); Jeferson 
Santos (PTB) votou com o candidato do governo 
(chapa 2), com o qual seu partido é coligado; 
Marcos (MDB) votou em si na chapa 1; Zete (PT) 

votou com o governo, na chapa 2; Rogerinho vo-
tou a favor de seu novo partido, o Progressistas, 
portanto na chapa 2, com Fábio na presidência; 
Valdemar, o Val (Progressistas) votou em seu co-
lega de partido na chapa 2; e Pardal (PRB) votou 

como a oposição, portanto na chapa 1 (que pro-
punha o Marcos na presidência). 

O resultado foi: Vitória da CHAPA 2 - com Fá-
bio da Rosa como presidente -  por sete votos a 
favor contra cinco votos contra. 

Explicações diversas e reflexos do processo do ano de 2018

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E 
DO MOBILIÁRIO DE TORRES

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA PARA NEGOCIAÇÃO DE CONVENÇÃO 
COLETIVA DE TRABALHO E OU ACORDO COLETIVO DE TRABALHO E OU 

PROPOSITURA DE DISSÍDIO COLETIVO DE TRABALHO

O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DO MOBILIÁRIO DE TORRES, 
entidade Sindical em Primeiro Grau, com Foro e Sede em Torres, Bairro Predial, Rua Coronel Pacheco, 
873, CEP 95560-000, inscrita no CNPJ nº 95.040.150/0001-35, neste ato representada por seu presidente 
Adenildo Santos Gonçalves, no uso das atribuições que lhe conferem o Estatuto da Entidade e as leis 
vigentes, convoca todos os trabalhadores de toda a categoria representado pelo Sindicato dos Traba-
lhadores nas Indústrias da Construção e do Mobiliário de Torres, inclusive os que não estão momenta-
neamente em relação de trabalho (desempregados), da base territorial do Sindicato nos municípios de 
Torres, Arroio do Sal, Três Cachoeiras, Três Forquilhas, Morrinhos do Sul, Dom Pedro de Alcântara e Mam-
pituba, sindicalizados ou não sindicalizados conforme fundamento do Artigo 611 e seguintes da CLT, para 
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA, que será realizada na sede da entidade situada na Rua Coronel Pacheco 
873, Bairro Predial, CEP 95560-000 - Torres -RS, no dia 19 de Dezembro de 2019, respectivamente às 19h 
e 19h30mim, em primeira e segunda convocação, para discutir e deliberar sobre os assuntos a seguir 
indicados nesta ORDEM DO DIA:  1. Conveniência de se formalizar convenção coletiva de trabalho e ou 
acordo coletivo de trabalho, a partir da data desta assembleia para o período 2019/2020 e ou período 
2020/2021; 1.1 – no caso de aprovação, discussão e estabelecimento da Pauta de Reivindicações, me-
diante cláusulas econômicas e sociais; 2. Formação de comissão de negociação e concessão de poderes 
aos mesmos para negociar e firmar convenção e ou acordo coletivo de trabalho com as entidades patro-
nais e ou empresas; 3. Autorização para que, caso fique frustradas as negociações, eleger arbitragem e 
ou instaurar revisão de dissídio coletivo; 4. Outros assuntos. Torres, 05 de Dezembro de 2019. Adenildo 
Santos Gonçalves - Presidente.
Obs.: A conduta do empregador que instigar ou dificultar a participação do empregado em seu sindicato 
poderá ser enquadrado em ato antissindical (artigo 543 parágrafo 6º da CLT) e crime (artigo 199 do Có-
digo Penal).

Vereador foi presidente em 2018, tentou a reeleição para 2019 e não conseguiu, 
mas voltou a concorrer e levou a cadeira para 2020
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 Donos de Food Trucks de Torres reclamam da 
falta de apoio por parte da prefeitura

Taxas altas de licenciamento e igualdade de regras na licitação para empreendedores de fora são os focos. 
Prefeitura diz que a lei é federal e precisa ser obedecida

Sindicato dos Trabalhadores na Indústria da Construção Civil e Mobi-
liário de Torres.

CNPJ 95.040.150/0001-35 – Reg. Sind. 46000.004513/95 – Cód. Sind. 
004.181.894.06-5

Sede: Rua Cel. Pacheco, 873 - Torres/RS - Fone: 3626-1228 - E-mail: 
sindicil@terra.com.br

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

 
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS DA CONSTRU-
CAO E DO MOBILIARIO DE TORRES - RS , em conformidade com seu 
Estatuto, convoca todos os Trabalhadores e Associados da base territorial 
para Assembleia Geral Ordinária a ser realizada na Sede do SINDICIL, situ-
ada na Rua Coronel Pacheco, 873  Bairro Predial , Torres/RS, no dia 19 de 
dezembro de 2019, às 18h00min, em primeira convocação, e às 18h30min  
em segunda e última convocação, com qualquer número de presentes, para 
deliberar sobre a seguinte ordem do dia:
 
1- Previsão Orçamentária para o ano de 2020.
2- Prestação de contas 2018.

Torres, 06 de dezembro de 2019.
 
Adenildo Santos Gonçalves
Presidente do SINDICIL

Por Fausto Júnior

Participou de uma das várias Tribu-
nas Populares da sessão da Câmara de 
Vereadores de Torres na segunda-feira 
(dia 2) o presidente da Associação dos 
Food Trucks de Torres, Paulo Roberto 
Machado. Ele foi até a Câmara para 
tentar contextuar a situação atual dos 
donos destes equipamentos na cidade. 
Conforme o líder da associação, os food 
trucks estão sofrendo a cada ano para 
se manter trabalhando. 

Paulo reclamou da taxa de licença 
para uso dos food trucks - vendedores 

de alimentos em veículos circulantes. 
Conforme ele, a licença para uso dos 
equipamentos, que custava R$ 800 
anuais em 2012, teria subido muito nos 
últimos anos. Atualmente, o valor está 
em R$ 4,5 mil anuais. Ele diz que não 
tem (como outros donos de food truck) 
este dinheiro para pagar a licença.

Mas a maior reclamação do repre-
sentante dos food trucks foi referente 
às regras do sistema de liberação de 
licença (que se dá através de licitação). 
Para Paulo Roberto,  deveria ter pelo 
menos algumas vantagens para que 
torrenses, que moram aqui, pudessem 

manter seus negócios. Mas confor-
me o líder dos Food Trucks, qualquer 
pessoas, de qualquer lugar, possui os 
mesmos direitos. Paulo reclamou tam-
bém da falta de atenção dada pelos 
servidores da Secretaria de Indústria 
e Comércio da prefeitura de Torres no 
atendimento para o cadastramento. 
“No Passo de Torres, o pessoal de lá fica 
ao nosso lado, nos ajudando a preen-
cher as fichas; aqui as pessoas são frias, 
dizem que temos que preencher o ca-
dastro sozinhos e se errarmos seremos 
desclassificados, o que nos deixa receo-
sos”, reclamou Paulo. 

Vereadores também apoiam os locais
A prefeitura já disse em outras 

ocasiões que a lei atual ( lei federal) 
obriga que sejam respeitados os di-
reitos iguais para todos. E que não 

existe nenhuma lei local que regule o 
registro e as licenças em Torres, o que 
poderia minimizar as reclamações de 
falta de uma espécie de protecionis-

mo local. 
Mas os vereadores Tubarão (MDB) 

e Pardal (Republicanos) mantêm suas 
opiniões a favor dos empreendedores 

locais. Para eles, a prefeitura poderia 
construir uma forma de dar pelo me-
nos algumas vantagens aos food tru-

cks daqui. E justificam suas demandas 
por estas vantagens serem uma reali-
dade em outros municípios. 

Ministério Público em alerta
No ano passado um empreende-

dor que não conseguiu licença para 
operar seu food truck em Torres fez 

denúncia no Ministério Público (MP), 
denunciando algumas regras locais 
que não estariam sendo obedecidas 

(à luz das leis nacionais). E em cima 
desta denúncia, o MP obriga que o 
certame da prefeitura de Torres seja 

desta forma: igual para todos, desde 
que cumprindo as exigências locais - 
mas com direitos iguais na licitação 

para obterem licenças para a venda  
ambulante na cidade, incluindo os 
Food Trucks.  

Presidente do Conselho do Plano Diretor de Torres 
explica sobre as reais funções do conselho

O empresário Eloir Krausburg (foto), que preside o conselho, esteve na Câmara de Torres na última segunda (02)

Em uma das Tribunas Populares da 
sessão da Câmara de Vereadores de 
Torres de segunda-feira (02), participou 
o presidente do Conselho Municipal do 
Plano Diretor de Torres (CMPD), o em-
presário Eloir Krausburg. Ele foi à Casa 

Legislativa para explicar as funções reais 
do Conselho e para dar algumas informa-
ções sobre mudanças do Plano Diretor 
Urbano de Torres - há muito defasado e  
em fase de reconstrução há 14 anos.

O empresário, carinhosamente co-

nhecido como “Branco”, explicou que de-
finir o prazo da entrega da proposta inicial 
do Projeto de Lei - que quer “atualizar” 
o Plano Diretor, conforme a lei federal 
brasileira (tem que ser atualizado de 10 
em 10 anos e o Plano Diretor de Torres 

é de 1995) - não é 
uma atribuição do 
Conselho do Plano 
Diretor. Ele indicou 
que o CMPD traba-
lha para aconselhar 
os rumos do poder 
executivo em de-
cisões sobre novas 
obras ou reformas 
que acabam ficando 
em uma espécie de 
“área cinzenta” da 
lei atual (uma vez 
que o Plano Diretor 
em vigência é de 
1995). Ou seja: o 
Conselho do Plano 
Diretor vota siste-

micamente somente as aprovações ou 
propostas de adequações, nas obras que 
estão sendo (ou serão) feitas conforme a 

lei atual. Portanto, pouco tem a ver com 
as modificações no Plano Diretor Urbano 
que estão em andamento. 

Branco (foto): O Conselho trabalha com a lei atual

Apoio ao Grupo de Trabalho
O presidente 

do CMPD, no en-
tanto, explicou 
que existem téc-
nicos que fazem 
parte do Conse-
lho e que foram 
convidados para 
participarem do 

Grupo de Trabalho do Poder Executi-
vo (Prefeitura) - grupo que está efeti-
vamente construindo as atualizações 
do PDU de Torres. Mas Branco indica 
que a decisão do que será ou não 
documentado é do Poder Executivo 
- que fará o Projeto de Lei que terá, 
ainda, que ser aprovado ou emenda-
do na Câmara Municipal após a vota-

ção na Casa Legislativa. 
E sobre a experiência do empre-

sário sobre o ritmo do trabalho de 
adequação do Plano Diretor de Tor-
res, Branco disse que ainda deve de-
morar um pouco, mas que está pres-
tes a ser entregue para apreciação e 
voto do Poder Legislativo no ano de 
2020.  
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Marcos Pinho é reconduzido na presidência 
do Conselho de Turismo de Torres

O empresário Marcos Pinho, 
representante da Sermov (In-
dústria Moveleira de Torres), foi 
reconduzido ao cargo de presi-
dente do Conselho Municipal 
de Turismo na reunião mensal 
realizada nessa última terça-fei-
ra, 3 de dezembro, na sede da 
Prefeitura. Pinho foi reconduzi-
do pelos integrantes do Comtur, 
por unanimidade.

Conforme os conselheiros, 
neste último ano a entidade tem 

se mostrado bastante atuante. 
Em destaque a elaboração do 
Plano Municipal de Turismo - 
que está sendo construído pela 
Prefeitura, através da Secretaria 
de Turismo, com grande partici-
pação do Conselho.

Sobre o Comtur

O Comtur é formado atual-
mente por 11 entidades civis 
como a SAPT, Associação de 

Hotéis, Restaurantes, Bares e 
Similares, Sindicato dos Hotéis, 
Sindilojas, CDL,Sesc, Agências de 
Viagens de Torres, Actor, Ulbra, 
AST, Senac e Sermov. Também 
é formado por cinco represen-
tantes do poder executivo, com 
a participação de Secretarias, 
como a de Turismo, de Obras e 
Serviços Públicos, de Planeja-
mento e Participação Cidadã, do 
Meio Ambiente e Urbanismo e 
da Cultura e Esporte.

Show do grupo “Os Fagundes” foi atração na programação de Natal em Torres
Por Prefeitura de Torres 

No sábado, dia 30 de novembro, 
tendo a 'rua Céu de LED' como cenário, 
o show “Natal Gaúcho em Família” com 
o grupo “Os Fagundes” encantou gran-
de público de torrenses e visitantes. 
Além da concentração junto ao palco 
montado perto do Camelódromo, a 
Praça XV e ruas próximas também es-
tavam lotadas. O prefeito Carlos Souza 
destacou a importância da festa para a 
família torrense.

O show foi voltado à cultura gau-
chesca  no 'Natal da Família', programa 

promovido pela Prefeitura de Torres. 
Neto, Ernesto, Bagre e Paulinho toca-
ram e cantaram muita música gaúcha, 
encantando o público. No palco, Os 
Fagundes desfilaram canções próprias 
e de outros compositores, bastante 
conhecidas de quem aprecia música 
gaúcha e até de quem não tem muita 
intimidade com o gênero.

Foram destaques a Querência Ama-
da e, como não poderia faltar, o Canto 
Alegretense. O grupo interagiu muito 
com o público, numa das ocasiões foi 
apresentada a criação desta última mú-
sica que imortalizou “Os Fagundes”. O 

show do grupo contou com a participa-
ção especial de Jorginho do Trompete.

A programação do sábado iniciou 
com a apresentação do grupo “Legado 
Gaúcho”, formado por três integran-
tes da região. Leandro Lopes e Jeisson 
Cunha são integrantes do CTG Porteira 
Gaúcha e Douglas Marques, tradiciona-
lista morador da praia Gaivota. Enquan-
to assistia a apresentação do grupo, 
Bagre elogiou o repertório do “Legado” 
e comentou que “é preciso valorizar a 
prata da casa”. O “Legado Gaúcho” foi 
criado em 1995 e também agradou o 
público.

br.freepik.com



8 A FOLHASexta-Feira, 6 de DEZembrO de 2019 TURISMO 

FÓRUM DE TURISMO DE TORRES:
Excelentes palestras por excelentes palestrantes

Por Fausto Júnior

Na quarta-feira, dia 27 de novem-
bro, aconteceu o Fórum de Turismo de 
Torres. A realização foi da Prefeitura e 
do Conselho de Turismo da cidade. O 
evento de cunho técnico foi realizado 
no auditório da Ulbra Torres e foi vol-
tado para pessoas que atuam nas ati-
vidades de Turismo em Torres e região, 
assim como para os interessados no 
assunto. 

Não houve participação muito nu-
merosa de atores do setor local no 
evento, mas um grupo qualificado fi-
cou toda a tarde assistindo as palestras 

ministradas por profissionais de desta-
que atual no Turismo gaúcho. O Plano 
Municipal de Turismo também foi tra-
tado no encontro.

O prefeito de Torres, Carlos Sousa, 
participou atentamente de todas as ati-
vidades (palestras) do fórum, junto ao 
secretário de Turismo Fernando Nery.  
Na abertura, o prefeito  valorizou a ati-
vidade de Turismo e lembrou que os 
moradores locais dependem de investi-
mentos na beleza e nos equipamentos 
de Torres, pois é deles que o Turismo se 
mantém ou aumenta, o que  se trata na 
prática da  sustentabilidade da maioria 
da economia local. Professor do pós graduação da UCS foi um dos palestrantes

Planejamento Estratégico é vital
O professor do Programa de Pós Gradu-

ação em Turismo e Hospitalidade da Uni-
versidade de Caxias do Sul (UCS), Michel 
Bregolin realizou a palestra “Planejamento e 
Organização do Turismo como Fatos de De-
senvolvimento Local”. Na prática o esperto 
e experiente professor deu caminhos para 
que os gestores de Turismo de cidades (ou de 
entidades do setor) trabalhem com Planeja-
mento Estratégico.

Ele compartilhou dados macroeconômi-

cos do Turismo mostrando, por exemplo, que 
o setor representa 8% do PIB do Brasil; que 
a atividade cresce de forma maior do que as 
economias nacionais em todo o mundo, o 
que de certa forma sugere que estas abor-
dagens (do macro para o micro) devem fazer 
parte de qualquer atividade de Planejamento 
turístico.

A seguir o professor lembrou que o perfil 
de consumidores (turistas) não é tão rígido 
em idade, gênero, poder aquisitivo, etc. Apre-

sentou exemplos de diferenças individuais de 
pessoas da mesma idade e educação (mesma 
família), provando que os perfis cada vez mais 
são psicográficos: escolhas que são feitas por 
gosto, por valores de visão de vida, o que dá 
mais elasticidade para definição de públicos-
-alvo, aumentando o leque de atrações em 
destinos e negócios ligados ao turismo.

Finalmente, dentre outras várias apresen-
tações técnicas, Michel lembrou que o consu-
mo dos destinos é sentido como um todo. Ou 

seja, que não adianta um hotel bem avaliado 
na Bahia colocar um equipamento idêntico 
em Torres, por exemplo. O resultado pode 
ser igual, mas pode ser melhor ou pior: de-
pende da estrutura instalada na cidade para a 
hospitalidade dos clientes, do perfil turístico 
do local.  Assim como um hotel mal avaliado 
em Gramado pode chegar em Torres e passar 
a receber boas avaliações, se a hospitalidade 
da cidade perante os hóspedes for de quali-
dade.

Promover o conceito que todos se encaixam
A seguir o Diretor de Turismo da Secretaria 

de Desenvolvimento Econômico e de Turismo 
do Estado do Rio Grande do Sul, Marcelo Bo-
rella ministrou a palestra “Promoção do Destino 
do Turismo”.  O profissional - com passagens no 
Ministério do Turismo do Brasil - também suge-
riu sobre a importância fundamental do Plane-
jamento no trabalho dos destinos. “Precisamos 
saber quem somos, para onde estamos indo, 
como a cidade de Torres enxerga isto. É preciso 
ainda checar se não está havendo dissonância 
entre o que é pesquisado e o tecnicamente su-

gerido, para, só a seguir programar um plano de 
promoção (turística)”, destacou.

Para Borella, checar as informações sobre 
o destino em sites de vendas e promoção do 
'trade turístico' se trata de 'tema de casa bási-
co' e pode ser considerado um dos melhores in-
dicadores (de qualidade e quantidade) para os 
gestores da área. Inclusive, Marcelo sugere que 
os pontos negativos sejam mais importantes a 
serem trabalhados, justamente para verificar 
onde estão os problemas e tentar resolver.

Sobre a promoção propriamente dita, o ges-

tor comemora as novas várias formas de fazer 
propaganda atualmente, após o advento das re-
des sociais. “Há quatro anos uma campanha no 
Ministério do Turismo na Rede Globo não bai-
xava de R$ 1 milhão, por menor que fosse. Hoje 
este valor é muito alto para o mesmo ministério, 
se gasta menos e se tem mais abrangência com 
as outras plataformas de mídia”, disse.

Continuando, o gerente do processo de fo-
mento ao turismo do governo Leite citou um 
caso de aumento exponencial do movimento 
turístico - ocorrido após a implantação de uma 

espécie de praia paradisíaca (com conceito cria-
do pela iniciativa privada)em Fortaleza, no Cea-
rá. O projeto mais que dobrou o movimento no 
lugar. Ele explicou que a entrada na praia pla-
nejada (cheia de coqueiros) é gratuita, que os 
operadores recebem lucros de atividades ouras 
dentro do local. E o lugar também é gerido pela 
iniciativa privada e foi feito sem nenhum investi-
mento público. Ele sugeriu que algo assim pode-
ria ser feito em alguns lugares, como o Parque 
da Guarita, por exemplo, ou o parque da Itapeva 
(sugestão do repórter).

 Cidade de Canela: o antes e o depois da atual administração
O ponto alto do Fórum de Turismo foi a 

participação do Secretário de Turismo de Ca-
nela, Ângelo Thurler. Ele mostrou na prática 
como a localidade turística saiu de uma si-
tuação 'quase que depressiva' no quesito de 
Turismo, - quando se sentia coadjuvante das 
atividades da cidade de Gramado - e levou o 
Turismo local para o patamar atual, de desta-
que em todo o mercado.

Para isto, o pragmático profissional expli-
cou que a Secretaria de Turismo trabalhou em 

todo o escopo da atividade, mas trabalhou 
principalmente para levantar a autoestima 
dos moradores e empresários de Canela para 
que fosse formado uma espécie de time, que 
jogaria (e jogou) para ganhar e em conjunto. O 
resultado, segundo ele, foi o de conquistas: A 
cidade enxergou que existia um público de Tu-
rismo nas redondezas da serra que não queria 
pagar para participar de eventos e, portanto 
estava sem alternativas próximas - uma vez 
que Gramado costuma cobrar bem por boa 

parte de seus produtos turísticos . Então, o Se-
cretário disse que decidiu resolver fazer uma 
tática nova de conquista de clientes, quando 
implantou em Canela o conceito de “evento 
gratuito universal”, com apoio dos empresá-
rios. E após promoveu, este conceito com pro-
paganda e slogans.

Com as melhorias proporcionadas pelo in-
cremento no turismo, a cidade já conseguiu 
convencer, através de projetos bem feitos, 
alguns ministérios em Brasília , conquistando 

conquistou R$ 45 milhões para reforma da in-
fraestrutura local, conforme Ângelo Thurler, 
Ele diz que Canela estará em breve quase toda 
asfaltada e já trabalha com orçamento público 
similar ao de Torres: 220 milhões/ano.

O anúncio de uma plataforma transparen-
te que será construída em Canela, onde as 
pessoas vão ter acesso à vista do Vale da Fer-
radura, será mais um dos vários equipamen-
tos turísticos do município, que já chegam a 
mais de 40 atratores locais.

Plano de Turismo de Torres
Para encerrar o Fórum de Turismo, o 

profissional contratado pela prefeitura para 
fazer o trabalho de organização do Plano 
Municipal de Turismo da cidade, Paulo Fer-
reti, apresentou a metodologia que ele está 
usando para organizar a elaboração do do-

cumento. O plano pretende ser uma espécie 
de guia técnico para ser utilizado pelos ges-
tores públicos e privados do trade turístico, 
elaborado por coordenação da Prefeitura 
Municipal de Torres.  E uma das aplicações 
práticas do PMT (Plano Municipal de Turis-

mo) é  a viabilização para obtenção de ver-
bas públicas, para a cidade se encaixar em 
regiões turísticas nacionais e regionais, den-
tre outros.

Ferreti  adiantou que está na metade do 
trabalho. E que em breve irá fazer chama-

mentos para ouvir a opinião de empresá-
rios, imprensa e representantes políticos e 
comunitários da cidade. Ouvir as opiniões 
para que sejam compiladas e utilizadas para 
a elaboração do documento final: o Plano 
Municipal de Turismo de Torres.
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Vereadores reclamam sobre recursos financeiros desperdiçados e vereador Pardal quer saber quem foi o engenheiro que projetou a reforma

INFRAESTRUTURA

No trânsito, dê sentido à vida.

SEU

TOYOTA
ESTÁ NA
SAVARAUTO.

OSÓRIO
RS-030, 2601 
51 3663 8700
PRÓXIMO À POLÍCIA RODOVIÁRIA

Hilux Cabine Dupla SRX 4×4 Aut Diesel 19/20 de R$ 205.990,00 por R$ 195.990,00. Hilux Diesel 4x4 SRX, Automático, abastecido com diesel, percorre 9,0km/l na cidade e 10,5km/l na estrada. Veículo participante do PBEV - Programa Brasileiro de Etiquetagem 
Veicular do INMETRO 2019. Consulte: http://inmetro.gov.br. Oferta válida até 30/12/19 ou enquanto durarem os estoques. O bônus de R$ 10.000,00 é válido em cima do preço de tabela para todos os modelos da linha Hilux 19/20.

EMPLACAMENTO
GRÁTIS

HILUX 2020
TODA A LINHA COM BÔNUS DE 

R$ 10.000 

Ressaca 'lambe' material recém colocado nos 
Molhes de Torres e dificulta acessibilidade 

Recursos “indo água abaixo" 
Desde a entrega da obra de re-

forma dos molhes pela prefeitura, o 
vereador torrense Daitx Alexandre, 
o Pardal (Republicanos), havia levan-
tado a questão de forma pública, na 
tribuna. E chegou a pedir informações 
sobre a responsabilidade técnica do 
projeto feito para a obra de recupe-
ração dos Molhes de Torres, pedido 
de informação este que ainda não foi 
respondido. Ele foi peremptório em 
projetar justamente isto que aconte-
ceu, alertando até que o estrago, com 

o tempo poderia ser maior ainda. “Co-
locaram saibro junto com base gra-
duada nos Molhes, quando se sabe 
que o mar vai levar tudo (o saibro) na 
primeira ressaca”, avisava o vereador 
Pardal. 

Pardal repetiu sua reclamação na 
sessão desta segunda-feira, dia 2/12 e 
ironizou: “qual o conceito eu posso ter 
de quem coloca saibro em cima dos 
Molhes?”, indagou com ironia.  Tam-
bém na sessão da Câmara, o vereador 
Marcos (MDB) falou que achava “que 

os R$ 300 mil gastos na obra estariam 
indo água abaixo”. 

Prefeitura diz que a obra foi de 
estrutura e não de acessibilidade

Na rede social Facebook, no final da 
tarde de quarta-feira, o secretário de 
Planejamento e Meio Ambiente, Júlio 
Agápio, acompanhado do secretário de 
Turismo Fernando Nery, fizerem uma 
transmissão em filme direto dos molhes 
- depreciado pela ressaca - e diminuí-

ram o problema. Júlio Agápio disse que 
a intenção da reforma do Molhe Sul foi 
de assegurar o funcionamento da cons-
trução, feita para que barcos de pesca-
dores e de passeio entrassem e saíssem 
no mar com mais segurança ao enfren-
tar as arrebentações. Conforme Agápio, 
a missão principal era somente assegu-
rar que o Molhe não ia romper em par-
tes que sinalizavam esta possibilidade. 

O secretário do Meio Ambiente lem-
brou que está prevista uma nova fase da 
reforma dos molhes que efetivamente 

deverá servir, desta vez, para que pesso-
as passeiem de forma confortável pelo 
local junto a barra do Rio Mampituba. 

O prefeito Carlos Souza já havia 
adiantado isto: a busca de recursos para 
colocar concreto no caminho do Molhe 
Sul assim, como instalar iluminação. 
Mas o prefeito também comemorou a 
possibilidade de passeio no equipamen-
to pelo turismo, mesmo quando havia 
sido colocado somente o saibro e pe-
dras -  situação que não durou mais do 
que algumas semanas.

Por Redação A FOLHA

A forte ressaca no mar, que ocor-
reu principalmente durante a segun-
da-feira (02), acabou “lambendo” 
com tal força os Molhes Sul do Rio 
Mampituba (em Torres) que o lugar 
que havia sido reformado pela Pre-
feitura de Torres em outubro voltou 
a ficar quase intransitável a pé (e to-
talmente intransitável por bicicleta). 
O estrago ocorreu principalmente na 
parte onde as ondas do mar se cho-
cara com mais força contra as pedras.  

A FOLHA foi ao local na segun-
da-feira (2/12) e verificou a forte 
ressaca do mar, ao meio dia, - poten-
cializada pela corrente de sul, que 
empurrava as ondas contra a estru-
tura do equipamento da foz do Rio 

Mampituba. E na quarta-feira, dia 4 
de dezembro, a reportagem do jornal 
foi mais uma vez aos Molhes e verifi-
cou in loco os estragos do forte cho-
que das ondas por cima da estrutura. 
Na parte extrema (próximo ao farol), 
o material colocado pela prefeitura 
(espécie de saibro) sumiu totalmen-
te assim como algumas pedras de 
enrocamento. O local ficou somente 
com pedras grandes e com buracos 
enormes - tornando a tentativa de 
caminhada um desafio. O meio dos 
Molhes também não tem mais uma 
estrutura sólida e acessível, sobran-
do apenas pedras mal acomodadas, 
o que torna difícil o acesso de pesca-
dores com bicicletas, por exemplo.  
No começo da estrutura, na parte 
onde os molhes encontram a areia 

da praia, o saibro ainda deixa o cami-
nho menos acidentado em meio as 

pedras, mas em o material já está em 
menor quantidade do que quando 

foi entregue pela prefeitura, poucas 
semanas atrás. 

Local logo após recuperação (e), os Molhes com fácil acessibilidade. Mas  após a ressaca de 02 de 
dezembro, local ficou praticamente inacessível (d)
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Foi aumentado para mais de R$3 Bi-
lhões o Fundo Eleitoral, dinheiro DADO 
para os partidos políticos para que tra-
balhem com ele para fazer campanhas, 
desta vez, em 2020, para Prefeitos e para 
Vereadores, em todos os municípios do 
Brasil. 

Há alguns anos o mesmo Congresso 
– pressionado pelo STF - retirou a possi-
bilidade do financiamento de campanha 

por empresas, com a justificativa que 
este tipo de financiamento causava cor-
rupção e Caixa dois. Errado e errado!

Parece-me muito mais coerente acre-
ditar que TIRAR como foi tirada a possi-
bilidade de financiamento de campanha 
por empresa é que, afinal,  é um fato im-
pulsionador do CAIXA DOIS e da natural 
COBRANÇA deste dinheiro por VANTA-
GENS do governo, se eleito, para quem 

financiou com caixa dois lá na frente, 
num sistema mais conhecido como PRO-
PINA. 

Se voltar como antes, de haver a pos-
sibilidade das empresas financiar candi-
datos que vão trabalhar nas linhas que 
os empresários se agradam na política 
(linhas estas que podem ser capitalistas 
ou socialistas como acontece nos EUA, 
por exemplo), a possibilidade de caixa 

dois diminui, ora bolas. Mas fizeram o 
contrário, numa medida tomada por 
pressão dos corporativistas,  que que-
rem mais dinheiro direto para a politica, 
pois vivem dele e não tem discurso para 
conseguir dinheiro para seus projetos, 
o que desqualifica inclusive os projetos 
políticos.

O financiamento das eleições deve-
ria ser livre e feito SOMENTE por doa-

ções de PESSOAS FÍSICAS E JURÍDICAS, 
sem participação dos governos. Colocar 
limites de gastos me parece um instru-
mento razoável. Mas regrar mais do que 
isto acaba só sendo uma forma de mais 
partidos serem criados no Brasil, criados 
só para ter acesso ao “naco” de dinheiro 
dado para eles após cobrança de impos-
tos escorchantes de nós, simples viven-
tes, como os impostos do Brasil. 

OPINIÃO

 SOU CONTRA FUNDO ELEITORAL

OPINIÃO

 Quando foi anunciado e comemorado o final 
da reforma dos Molhes, eu achei que estávamos 
comemorando mais uma possibilidade de um pas-
seio turístico para nossos visitantes. Mas com a in-
formação vinda do secretário de planejamento, na 
qual ele diz que a obra foi para salvar o molhe sul 
de ser definitivamente destruído pelas ondas e que 
a parte de acesso será de obra mais adiante, fiquei 
triste porque não vejo mais a possibilidade de, no 
veraneio, termos centenas de pessoas passeando 
pelo lugar, a pé, pois não dá mais para fazê-lo sem 
ter espírito de trilhas difícil, quase uma prova de 

cross. 
Mas acho que não fui só eu que me enganei. 

Inclusive acho que mesmo dentro da administra-
ção municipal, muita gente achava como eu: que 
a obra era de acessibilidade, pelo menos que TAM-
BÉM era de acessibilidade. Vereadores na Câmara 
até da base aliada também comemoraram e criti-
caram as melhorias. Mas não foram comemoração 
nem crítica de obra de salvação do molhe; foi de 
recuperação de acessibilidade, acessibilidade esta 
que foi lambida definitivamente pela ressaca FOR-
TE que assolou nossa costa na segunda-feira, dia 2.  

Era dito pelo prefeito e pelo se-
cretário de Turismo, que teria uma 
etapa de mais melhoria, onde con-
creto e iluminação seriam coloca-
dos no molhe. Mas nunca foi dito 
que o acesso após a reforma anun-
ciada com pompas seria por pouco 
tempo por conta de as ressacas re-
tirarem a parte lisa do material lá 
colocado. Enganei-me e acho que 
muitos se enganaram.

Olho no lance. 

 ENGANEI-ME, MAS ACHO QUE NÃO FUI O ÚNICO

 O vereador Lucas Redecker, de Porto Alegre, come-
mora a atitude do governo federal de fazer uma espécie 
de blitz nas atuais leis brasileiras visando retirar buro-
cracias que já não são mais necessárias. 

Redecker diz em rede social que liderou o trabalho 
da Comissão Especial de Revisão Legislativa na Câmara 

de Porto Alegre, a partir da qual foi conseguido revisar 
mais de 12 mil leis da cidade e encaminhar mais de 20 
revogações, além da atualização, alteração ou consoli-
dação de outras cerca de 800 leis obsoletas, redundan-
tes ou despropositadas. Um trabalho pesado que ele 
espera que renda ótimos frutos para a capital gaúcha.

Acho que em Torres poderia ser criada uma co-
missão similar para REVISAR leis assim como diminuir 
processos burocráticos. Muita coisa pode aparecer até 
como hilária neste trabalho, pois o tempo passa e as 
coisas mudam. 

“A burocracia é hoje um dos maiores entraves ao 

desenvolvimento no Brasil. Iniciativas como essas estão 
mudando isso para atrair investimentos e libertar o po-
tencial empreendedor do nosso país” afirma o jovem 
vereador tucano de POA, o que concordo em todos os 
aspectos. 

Que se mire no exemplo aqui em Torres

 DEPURAÇÃO DA BUROCRACIA PELAS CÂMARAS 

O projeto de lei que institui a discipli-
na de Empreendedorismo e Inovação no 
currículo das escolas estaduais foi aprova-
do pela Assembleia Legislativa, durante a 
sessão da terça-feira (03).  O texto, de au-
toria do deputado Fábio Branco (MDB), foi 
construído em parceria com o SEBRAE e 
agora segue para a sanção do governador 
Eduardo Leite.

“Entendemos que os espaços de ensino 
também são apropriados para provocar 

essa discussão e despertar a capacidade 
empreendedora dos nossos estudantes 
desde cedo. O atual cenário econômico, 
as competências exigidas pelo mercado 
de trabalho e as projeções do futuro só 
requerem que essa discussão comece o 
quanto antes”, considera Fábio.

A iniciativa prevê a criação de conteú-
dos e atividades no projeto pedagógico e 
no plano escolar. A responsabilidade pela 
implantação da Política caberá às secreta-

rias estaduais de Educação e de Inovação, 
Ciência e Tecnologia.

O prazo estipulado para a regulamen-
tação é de 120 dias, a partir da publicação 
da lei.

Em Torres – uma cidade que vive do 
Turismo - esta atividade é um PRESENTE 
para as famílias locais. E em minha opi-
nião deveria ser colocada, também, nas 
escolas municipais a partir dos 12 anos de 
idade dos alunos. 

EMPREENDEDORISMO NO CURRÍCULO DAS ESCOLAS PÚBLICAS

O deputado Federal gaúcho e de origem do Lito-
ral Norte do RS Alceu Moreira comunicou a viabili-
zação da quantia de R$ 519 mil à prefeitura de Imbé 

para estudo e monitoramento da atividade pesquei-
ra no estuário da Bacia do Rio Tramandaí. O recurso 
faz parte do valor total de R$ 1,3 milhão já viabili-

zado anteriormente, 
que será utilizado ao 
longo de três anos 
de duração, fazendo 

parte do projeto entre Ceclimar e prefeitura. É uma 
reivindicação antiga dos pescadores da região, que 
foram proibidos pela justiça de pescar o bagre, por 
considerar a espécie ameaçada de extinção.

 O deputado comemora o que chama de “grande 
conquista para os pescadores do litoral”, pois eles 
poderão realizar a pesca monitorada e no futuro po-

derão provar que o bagre não está em extinção na 
região da Bacia do Rio Tramandaí. 

Lembro que esta atitude pode gerar uma espé-
cie de jurisprudência para outras proibições radicais 
que existem pelo estado do RS. Mas com estudos 
profundos como este. Golaço do deputado Alceu 
Moreira.

VITÓRIA DO LITORAL! CONFIRMADO PAGAMENTO DE R$ 519 MIL PARA ESTUDO E MONITORAMENTO DA PESCA DO BAGRE! 



A FOLHA 11Sexta-Feira, 6 de DEZembro de 2019

Atendimento extraordinário para 
revisão eleitoral obrigatória ocorre 

neste sábado (07) em Torres
Para os eleitores de Torres, o prazo fi-

nal para a revisão eleitoral obrigatória com 
biometria foi prorrogada para o dia 11 de 
março de 2020. Porém, pela baixa procura 
por parte do eleitorado até o momento, a 
Justiça Eleitoral vai realizar um atendimen-
to extraordinário para a coleta de dados 
biométricos dos eleitores.

O atendimento extraordinário vai ocor-
rer no próximo sábado, 7 de dezembro, das 
13h às 18 horas, no Cartório Eleitoral, situ-
ado na Rua Manoel José de Matos Pereira, 
176, Centro, Torres. Durante a semana, no 
mesmo local, os eleitores podem procurar 
o atendimento de segunda a sexta-feira, 

das 12h às 19h. Os eleitores devem com-
parecer ao cartório eleitoral com docu-
mento oficial de identificação (Carteira de 
Identidade, CNH, Certidão de Nascimento, 
etc), comprovante de residência e título 
de eleitor (caso possua). Eleitores do sexo 
masculino com idade entre 18 e 45 anos e 
que irão emitir o título pela primeira vez 
devem levar também o certificado de re-
servista.

De acordo com a chefe de Cartório da 
085ª Zona Eleitoral, Priscila Farina Vellinho, 
os eleitores torrenses não têm compareci-
do ao cartório e restam quase 12.000 pes-
soas para fazerem a biometria.

TORRES

Jogos Escolares das Séries Iniciais (JESI) 
são realizados em Torres

No dia 27 de novembro fo-
ram realizados os Jogos das 
Séries Iniciais, com as turmas 
de terceiros anos das Escolas 
Municipais de Torres. Os jogos 
acontecem em caráter lúdico e 
cooperativo e teve a participa-
ção de 220 alunos das oito Es-
colas do município. Ao final, as 
escolas foram premiadas com 
um troféu de participação alusi-
vo ao evento.

Os alunos foram divididos 
aleatoriamente em seis equipes 
e participaram na forma de rodí-
zio de seis atividades direciona-
das e supervisionadas. Tais tare-
fas envolveram, coordenação 
motora, atenção, concentração, 
motricidade fina, motricidade 
ampla, agilidade, conduta neuro 
motora, conhecimento corpo-
ral, entre outras capacidades da 
área da Educação Física.

Os jogos foram realizadas no 
ginásio da Escola Zona Sul com 
o apoio da equipe diretiva da 
escola e participação efetiva nas 
atividades dos alunos do Proje-
to Primeiro Socorros que aju-
daram na coordenação de cada 
estação. O JESI é realizado pela 
Secretaria Municipal de Educa-
ção através do coordenador de 
Esporte Escolar, professor Darlei 
Comin.

Confraternização de Fim de Ano reúne 80 idosos em Torres
A Prefeitura de Torres, através 

da Secretaria de Assistência So-
cial e Direitos Humanos, propor-
cionou aos idosos participantes 
do Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos – SCFV, 

uma confraternização de fim de 
ano na tarde do dia 03 de dezem-
bro de 2019, terça-feira, no Salão 
Comunitário da Itapeva Sul.

Foi uma tarde divertida, com 
muita dança e música, acompa-

nhada de um 
delicioso lan-
che. Um dos 
m o m e n t o s 
mais espe-
ciais da tarde 
foi a troca de 
presentes na 
brincadeira do 
“Amigo Doce”.

E s t a v a m 

presentes cerca de 80 pesso-
as no evento, integrantes dos 
grupos Dunas (Itapeva Norte), 
Bem Viver (Itapeva Sul), Navegar 
(Praia Recreio), a senhora Ingrid 
Emmer, presidente do Conselho 
Municipal de Direitos da Pessoa 
Idosa, e equipe da Secretaria de 
Assistência Social junto da se-
cretária Neusa Carlo que deu as 
boas-vindas e falou sobre a im-
portância de proporcionar mo-
mentos como estes, assim como 
as aulas de ginástica realizadas às 
segundas-feiras.

FONTE: Prefeitura de Torres
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Em Porto Alegre, Prefeito Carlos Souza participou de evento que trata de teleféricos e trens (foto)

TURISMO 

Torres deverá ser visitada por equipe de empresa 
francesa que constrói teleféricos

Um trabalho de muitos

Nesta última quinta-feira, 28 de novem-
bro, o prefeito Carlos Souza participou de 
evento no Parque Científico e Tecnológico 
da PUCRS (Pontifícia Universidade Católica), 
conhecido como Tecnopuc, em Porto Alegre. 
O evento reuniu gestores interessados em co-
nhecer equipamento de mobilidade urbana 
como trens e teleféricos. Estavam presentes, 
representantes das prefeituras de Porto Ale-
gre, Torres, Osório, Tramandaí, Imbé, Bento 
Gonçalves, Garibaldi, Estrela, Lajeado, En-
cantado e Caxias do Sul, O encontro ocorreu 
na PUCRS com a iniciativa do grupo francês 
Poma SAS, empresa de transporte por cabos 
que seria responsável pela construção dos 
meios de transporte.

"O teleférico foi o assunto que mais inte-
ressou aos prefeitos. É sugerido como uma 
alternativa para mobilidade, mas principal-

mente pelo apelo turístico em algumas áre-
as incluídas no trajeto. O próximo passo será 
do contato da empresa com as prefeituras. 
Depois de Osório ser alvo de proposta para 
instalar um teleférico, Porto Alegre também 
recebeu a sugestão", ressaltou a Prefeitura 
de Torres - destacando que foi dito que Torres 
também será visitada pela empresa francesa.

O coordenador de projetos, da Connect 
Global, Tiago Lentz Dias, apresentou imagens 
sobre o meio de transporte. O projeto vem 
sendo estudado em parceria com a Poma 
do Brasil Teleféricos e Funiculares, ligada ao 
grupo francês Poma. A empresa forneceu as 
unidades de teleféricos instaladas na área 
do Complexo do Alemão, no Rio de Janeiro, 
inaugurado para a Olimpíada de 2016. A data 
da visita dos empresários a Torres ainda será 
combinada.

Por Assessoria Projeto Cânions do Sul|

Um momento histórico e mais um 
grande passo na caminhada rumo ao re-
conhecimento como Geoparque Mun-
dial da Unesco: foi realizada nesta sex-
ta-feira, 29, a assinatura do dossiê do 
Geoparque Caminhos dos Cânions do 
Sul. A cerimônia aconteceu no auditório 
da Prefeitura de Praia Grande (SC) e con-
tou com a participação de autoridades, 
técnicos envolvidos com o projeto e da 
comunidade da região.

O Geoparque é uma iniciativa forma-
da por sete municípios do Rio Grande 
do Sul e de Santa Catarina, trabalhando 
juntos com o objetivo de impulsionar o 
desenvolvimento econômico da região,  
por meio da valorização do patrimônio 

natural e cultural e do turismo susten-
tável. A entrega do dossiê representa 
uma das principais etapas no processo 
de avaliação para verificar se o território 
pode ser realmente considerado um Ge-
oparque conforme os critérios do pro-
grama de Geoparques da Unesco - que 
valoriza territórios formados por sítios 
e paisagens de reconhecida relevância 
para a compreensão sobre a história ge-
ológica da Terra. 

O dossiê contém uma série de infor-
mações detalhadas sobre a geologia da 
região, a estrutura de gestão e os tra-
balhos que vem sendo desenvolvidos 
nas áreas de educação e promoção do 
turismo sustentável. Os documentos fo-
ram formalmente enviados hoje mesmo 

à sede da Unesco, em Paris, através do 
Ministério das Relações Exteriores (Ita-
maraty). No mundo, existem atualmen-

te 147 Geoparques em 41 paises. No 
Brasil, temos um: o Geopark Araripe, no 
Ceará.

Geoparque Cânions do Sul envia dossiê à Unesco 

Na cerimônia, o prefeito Valdionir Ro-
cha, de Morro Grande (SC), presidente do 
Consórcio Intermunicipal Caminhos dos 
Cânions do Sul, destacou a importância 
do projeto para o desenvolvimento da 
região, agradeceu a todos os parceiros 
envolvidos, aos educadores engajados, 
às lideranças políticas que ajudaram com 
a destinação de recursos para a iniciativa 
e fez um reconhecimento especial à dedi-
cação da equipe técnica. 

A mesa de autoridades do evento 
também foi composta pelos prefeitos de 
Cambará do Sul (RS), Shamberlaen José 
Silvestre; de Mampituba (RS), Dirceu Se-
lau; de Timbé do Sul (SC), Roberto Biava; 
de Jacinto Machado (SC), João Batista 
Mezzari; e pelo secretário de Turismo 
de Torres (RS), Fernando Nery, represen-
tando o prefeito Carlos Souza. Também 
fizeram parte da mesa e reafirmaram seu 
apoio à iniciativa, os deputados federais 

Lucas Redecker (RS) e Geovania de Sá 
(SC); a presidente da Agência de Desen-
volvimento do Turismo de Santa Catarina 
(Santur), Flavia Didomenico; e o diretor 
do ICMBio, Fábio Veloso.  Durante a ce-
rimônia, foram realizadas ainda homena-
gens à grande contribuição das seguin-
tes instituições envolvidas na criação do 
Projeto Geoparque: a Agência de Desen-
volvimento Regional de Santa Catarina 
(ADR), representanda por Sung Chen Lin; 

à Associação dos Municípios do Extremo 
Sul Catarinense (Amesc), representada 
pela diretora Helen Becker, e à CPRM - 
Serviço Geológico do Brasil, representa-
da pela superintendente Lucy Chemale.

O próximo passo do processo de apli-
cação como Geoparque Mundial é a vi-
sita de dois avaliadores da Unesco para 
conhecer o território, que deve aconte-
cer entre os meses de maio e agosto de 
2020.
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Contra reforma do governo Eduardo Leite,trabalhadores 
da saúde entram em greve também em Torres

Por Guile Rocha

Conforme nota emitida na manhã desta 
quarta-feira (12), Trabalhadores de saúde da 
18ª Coordenadoria Regional de Saúde (CRS) 
- com área de abrangência em todo o litoral 
norte (incluindo a região de Torres) -decreta-
ram greve em diversos serviços de Saúde pú-
blica. " Chegamos ao nosso limite! O pacote 
de Reforma Estrutural proposto pelo Gover-

nador Eduardo Leite atinge não somente pro-
fessores, mas também a saúde, a agricultura, 
obras, cultura e segurança", ressaltam os gre-
vistas.

O jornal A FOLHA conversou com a Secre-
tária de Saúde de Torres, Suzana Machado. 
Conforme a secretária, somente 30% de ser-
viços gerais de saúde estão funcionando em 
Torres (como em todo o litoral). Apesar dos 
trabalhadores da área não terem parado to-

talmente, alguns serviços estão atrasados ou 
com mais demora. 

Além da maior parada na parte administra-
tiva - áreas como Cirurgias eletivas, controle 
epidemiológico e liberação de medicamentos 
estão sendo afetadas. Itens principalmente da 
média complexidade (que dependem do Esta-
do do RS) estão com atendimento limitado. E 
a paralisação não ocorre apenas na região de 
Torres, mas também em todo o estado.

Cena que denigre 'Porta de entrada' da cidade
Na última sessão da Câmara de 

Vereadores de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 2 de dezembro,  
o vereador Marcos Klassen (MDB) 
reclamou do aspecto NEGATIVO 
ao qual se encontra a parte tor-
rense de acesso junto à ponte 
para veículos que liga Torres ao 
Passo de Torres. 

A reclamação do vereador 
Marcos foi principalmente em 

decorrência da ocupação de uma 
edificação abandonada, utilizada 
como abrigo por andarilhos e mo-
radores de rua que estão lá. “O lu-
gar está feito e ocupado, até com 
um fogão para ser utilizado entre 
os moradores. E estes ainda “me-
xem” com pessoas que passam 
pelo lugar a pé,  assustando e de 
certa forma as afugentando”, afir-
mou o vereador na tribuna. 

Marcos fez a reclamação após 
alguns conhecidos dele reclama-
rem que acham uma 'má impres-
são' a estrutura  (construída há 
anos, mas sem termino) e, ainda 
por cima, servindo de morada ir-
regular. O vereador disse que já 
pediu para que o dono do terreno 
seja acionado, mas reclama que o 
Poder Executivo local poderia agir 
para terminar com esta aspecto 

feio que está estampada logo em 
uma das entradas da cidade.

A questão é complexa, por con-
ta de os terrenos que lá estão não 
estarem sendo sequer cuidados 
(para serem parte de empreendi-
mentos imobiliários futuros, por 
exemplo). E a consequência disto 
é a não existência de calçadas nos 
terrenos baldios, calçadas estas 
que por lei teriam que ser cons-

truídas pelos donos dos imóveis. 
A inconveniência dos terrenos 
serem utilizados como lugares de 
descartes de lixo, além da ocu-
pação por pessoas que se acham 
no direito de utilizar o que pare-
ce não ter dono, são problemas 
importantes a serem tratados em 
Torres.  

*Editado por Guile Rocha

Grevistas emitem manifesto 
Confira os trechos principais da Carta enviada 

pelos Servidores da 18ª CRS em greve - direciona-
da aos deputados estaduais (que votarão o pacote 
de reformas no governo Eduardo Leite), bem como 
a Coordenadoria de Saúde.

Há 48 meses estamos com os salários atrasa-
dos e parcelados, além de quase 5 anos sem re-
posição salarial da inflação e sem 13o salário em 
dezembro. Para honrar com nossas obrigações de 
alimentação, casa, escolas dos filhos temos que 
fazer empréstimos mensalmente com juros altos 
no Banrisul.

O governo parcela nosso salário, mas perdoa 
juros de dívidas de ICMS das grandes empresas, 
assim como concede isenções bilionárias e não 
combate a sonegação de impostos. Entretanto, 
culpabiliza o servidor público do executivo pela 
crise financeira estadual.

Apesar desta situação, Eduardo Leite apresen-
tou o pacote de REFORMA ESTRUTURAL que vai 

destruir os direitos dos servidores, reduzindo sa-
lários e, principalmente, fragilizando os serviços 
prestados à população.

Diariamente, atendemos direta e indireta-
mente cerca de 400 mil pessoas (população do 
Litoral Norte), que buscam atendimento nos 
estabelecimentos públicos e privados de saúde 
do litoral norte. No verão recebemos um aporte 
populacional que totaliza cerca de 2 milhões de 
pessoas, entre veranistas e turistas.

É de responsabilidade da CRS a estruturação e 
a organização dos serviços de saúde em uma rede 
regional de modo a beneficiar e garantir o acesso 
de toda a população do litoral norte. 

A crise do Estado não passa somente pelo Exe-
cutivo, e neste pacote do Governo, apenas os ser-
vidores do executivo são afetados e vistos como 
os culpados pela atual situação.

Ao longo dos anos tivemos ameaças aos nossos 
direitos, sempre mantendo todos os serviços. Nes-
te momento foi inevitável a mobilização tomando 

todos os cuidados para que a sociedade permane-
ça com no mínimo 30% dos serviços essenciais.

Por fim, o pacote da forma proposta, pro-
vocará enormes injustiças e uma enxurrada de 
ações judiciais, que resultarão em precatórios 
impactando ainda mais as finanças do Estado 
futuramente, além da precarização dos serviços 
públicos. 

Solicitamos especial atenção aos PLC 503 e 
505/19, além da PEC 285. O pacote de REFORMA 
possui artigos que tratam do fim da estabilidade, 
dos avanços, gratificações, adicionais, promo-
ções, redução do percentual da insalubridade; 
do cálculo para aposentadorias; da possibilidade 
de participação em assembléias e atividades sin-
dicais; salário básico inferior ao salário mínimo 
nacional; paridade entre ativos e inativos dentre 
outros.

Salientamos a injustiça do projeto, penalizan-
do servidores que em sua grande maioria ofere-
cem 40 horas semanais com dedicação exclusiva 

à saúde pública e estão sendo desrespeitados de 
tal forma que a função pública será duramente 
sacrificada, com consequências imensuráveis à 
população do RS. Lamentavelmente o governo 
tenta colocar a população contra o servidor pú-
blico, mas não informa que essas medidas como 
a extinção das vantagens temporais e a criação 
da parcela autônoma representarão o maior con-
gelamento da história do RS, já que o reajuste 
no básico reduzirá a parcela autônoma e não re-
presentará reajuste aos servidores do executivo. 
Além disso, não leva em consideração o poder de 
compra de milhares de servidores que cairá dras-
ticamente já que os salários, além de defasados 
e parcelados, também estarão congelados dimi-
nuindo a injeção de verbas no comércio e serviço 
do estado.

A garantia dos avanços e gratificações são as 
únicas formas de manutenção do nosso poder 
aquisitivo, bem como de valorização do servidor 
de carreira no desempenho de suas funções".

Ocupação irregular em prédio abandonado junto à ponte 
do Rio Mampituba gera reclamações

Por Fausto Júnior*

A opção social de alguns 
seres humanos de morarem 
na rua, sem endereço fixo, 
pode ser considerada um 
sinal de vulnerabilidade so-
cial que sugere ação imedia-
ta, como pode também ser 
uma opção interfere no dia 
a dia da convivência coletiva 
-  com uso inadequado dos 
bens públicos, por exemplo. 
Quando isto acontece na en-
trada de uma cidade turísti-

ca como Torres, a questão se 
torna mais complexa e exige 

uma atitude das autorida-
des - sempre com o cuidado 

de não maltratar quem está  
em vulnerabilidade social, 

sendo vítima de um contex-
to difícil.

Moradores de rua ocuparam prédio abandonado na entorno da Ponte entre Torres o Passo e Torres (foto) deixando o lugar com 
aspecto ruim - e gerando reclamações de vereador
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TORRES - Dentro da programação 
de Natal promovida pela Prefeitura de 
Torres, será realizado na próxima terça-
-feira, 10 de dezembro, às 19h15min, o 
III Culto Ecumênico para homenagear os 
servidores municipais e familiares. Os 
organizadores ressaltam a importância 
da iniciativa, lembrando que esta ho-
menagem aos servidores é a forma de 
agradecer, com amor, ao trabalho que 

realizam pela população.
O evento ocorrerá na Igreja São Do-

mingos, sendo o local escolhido por par-
ticipar da história da cidade, além de ser 
o primeiro bem tombado pelo patrimô-
nio histórico-cultural. A atividade é uma 
ação conjunta do Gabinete do Prefeito, 
Secretaria de Cultura e Esporte, Secreta-
ria da Administração, por meio da Escola 
do Servidor.

Conforme os organizadores do even-
to, no ato vão ocorrer manifestações da 
Igreja Católica, Espírita, Igreja Evangé-
lica, Associação de Umbanda e Centro-
-Afro. O propósito é trabalhar com um 
evento que funcione de alicerce para os 
servidores. O culto ecumênico é aberto 
ao público em geral e qualquer outra 
religião que queira se agregar, será bem 
recebida, comentam os organizadores.

Servidores municipais e familiares serão 
homenageados com culto ecumênico

TORRES - No dia 20 de no-
vembro, o vice-prefeito Fábio 
Amoretti esteve na Associação 
dos Idosos de Torres, a convi-
te do presidente Luiz Fernando 
Sanzi, para uma conversa sobre 
as politicas para idosos, o acolhi-
mento dos mesmos e o cuidado 

com pensionistas e portadores 
de deficiência que são serviços 
prestado pela Associação.

"Hoje a população de ido-
sos ultrapassou a população de 
crianças 0 a 15 anos, e para tan-
to, essas políticas devem ser dis-
cutidas para que possamos aco-

lher e cuidar de nosso Idosos", 
ressalta Sanzi. Também estavam 
presentes na reunião Ingrid Em-
mer, presidente do Conselho do 
Idoso e Tania Mara Sanzi. A As-
sociação dos Idosos de Torres 
fica na Rua Balbino de Freitas, 
319.

TORRES - A Prefeitura Munici-
pal de Torres, através da Secretaria 
de Desenvolvimento Rural e Pesca 
e em parceria com a Emater/RS e 
secretarias da Saúde, Educação e 
Assistência Social e Direitos Huma-
nos promoveram na comunidade 
do bairro Barro Cortado no dia 29 
de novembro o “Dia de Campo”, 
uma ação multidisciplinar de in-
formação e troca de experiências.

No estande da Emater/RS, a 
comunidade conheceu as ações 
realizadas pelo grupo de mulhe-
res que, sob a coordenação da 
nutricionista Sônia Regina da Cruz, 
participaram de um trabalho de 
reeducação alimentar e emagre-
cimento em grupo, uma demanda 
da própria comunidade, visando a 
melhoria na saúde. Em um ano, 10 
participantes perderam um total 
de 90 kg, com uma melhora visível 
na saúde e na autoestima. Além 
disso, este grupo participou de 

palestras sobre o uso de alimentos 
saudáveis produzidos localmente. 
Outras ações envolveram cursos 
de aproveitamento da fibra de ba-
naneira para artesanato, participa-
ção em brechós, feiras municiais e 
estaduais.

Os representantes da Emater/
RS também compartilharam infor-
mações sobre o Pronaf Habitação 
Rural, programa de crédito rural 
com limite de até R$ 50.000,00 
para construção ou reforma, com 
até 10 anos para pagar, para pro-
dutores rurais que tenham pelo 
menos 50% de sua renda advinda 
da atividade agrícola).

A Secretaria de Desenvolvimen-
to Rural e Pesca em seu estande, 
com a presença do secretário Van-
do Brocca e outros servidores da 
secretaria, falaram sobre o cadas-
tro ambiental rural, o processo de 
inscrição estadual dos produtores 
rurais e emissão do bloco do pro-

dutor, para que os agricultores te-
nham direito ao uso dos serviços 
oferecidos pela prefeitura, como a 
utilização das máquinas da patru-
lha agrícola e serviços de veteri-
nários e engenheiros agrônomos. 
Também apresentou a cartilha so-
bre o manejo correto da cama de 
aviário e falaram sobre algumas 
zoonoses comuns na região.

O Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais, com a presença do presi-
dente José Carlos e a secretária Ta-
nia Luciane Fernandes, abordou o 
tema da organização sindical e sua 
estrutura, bem como as conquis-
tas da categoria. Distribuíram fol-
ders e materiais explicativos.A se-
cretaria da Saúde abordou o tema 
da saúde do homem em função da 
campanha do Novembro Azul de 
prevenção do câncer de próstata, 
além de tirar dúvidas da popula-
ção sobre os serviços oferecidos 
no posto da região e apresentar 

resultados de outras campanhas 
realizadas na comunidade.

O tema principal da secretaria 
da Educação foi a transformação 
da EMF São Judas Tadeu em uma 
escola de turno integral a partir 
do próximo ano letivo, levando 
mais qualidade para a educação 

das crianças da comunidade e mai 
tranquilidade para os pais que 
precisam trabalhar. A secretaria da 
Assistência Social e Direitos Huma-
nos também marcou presença no 
evento, falando sobre suas ações 
na comunidade. 

FONTE: Prefeitura de Torres

TORRES

Prefeitura promove 'Dia de Campo' na 
comunidade do Barro Cortado

TORRES - Neste último sábado, 
30 de novembro, o prefeito Carlos 
Souza acompanhou o início dos tra-
balhos para alargar a Rua Horácio 
Russo, onde fica o Posto São Jorge. 
A iniciativa atende antiga reivindi-
cação dos moradores que há bas-
tante tempo pedia pela fluidez do 
trânsito. Dos atuais sete metros, a 
viela próxima ao Posto pulou para 

12 metros.
O propósito é o de emparelhar a 

largura do local com o restante da 
rua, na parte de baixo. O trabalho 
está sendo realizado pela Secreta-
ria Municipal de Obras e Serviços 
Públicos.

Na visita do prefeito ao local, 
os usuários da rua já agradeceram 
pelo benefício da intervenção. “Era 

muito apertado e difícil de pas-
sar”, diziam. Além desta melhoria 
pontual, a iniciativa deixa ainda a 
rua mais bonita e limpa. Ao invés 
de uma viela, teremos agora uma 
rua de verdade, comentavam. De 
acordo com o secretário de Obras, 
Davino Lopes, foram retirados das 
proximidades, cerca de 100 cami-
nhões com lixo.

Alargamento em trecho na Rua 
do Posto de Saúde no São Jorge

Vice-prefeito Fabio Amoretti visita 
Associação dos Idosos de Torres
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
A FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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ÁRIES - Semana pra acalmar o coração, 
ariano. Olhe para dentro, permita-se so-
nhar e use a criatividade em busca das 
respostas que chegam pra te tranquilizar. 
Começa agora uma boa temporada para 

realização dos seus sonhos e metas. Bons dias para fazer 
contatos, cuidar da vida espiritual e buscar autoconheci-
mento. Um momento produtivo para o trabalho

TOURO - São bons dias para estar com 
seus amigos, taurino. E também para 
reuniões e encontros, sociais ou de tra-
balho. Um bom momento para sentar e 
começar a planejar seu próximo ano. É 

um momento especial para fazer contatos e estar com as 
pessoas mais próximas. E não deixe o desânimo aparecer 
por aí. Foco no resultado e siga em frente.

GÊMEOS - A semana tende a ser produtiva, ge-
miniano. Concentre-se e faça o que precisa com 
foco, energia e coragem. Um bom momento 
para começar coisas novas, especialmente no 
trabalho. São dias de mais sucesso, organização 

e resultados. Aproveite para mostrar o seu melhor e colocar energia 
no que você considera mais importante.

CÂNCER - É um ótimo momento para plane-
jar suas férias, canceriano. Olhe para o futuro 
com mais leveza e otimismo e permita-se so-
nhar. Uma boa semana para festas e eventos 
sociais, encontros amorosos e situações afe-

tivas em geral. Uma semana de sensibilidade extra, mas tam-
bém de mais intuição e atenção a cada um dos sinais.

LEÃO - Semana produtiva, leonino. 
Concentre sua energia em fazer o que 
precisa de resultados rápidos e cuide 
bem de cada detalhe de tudo que está 
fazendo. O céu da semana também é 

bom para fazer mudanças, começar coisas novas ou 
fazer planos para o futuro. Mais intimidade e intensidade 
sexual nas relações afetivas.

VIRGEM - Crie um clima mais romântico 
em sua vida amorosa, virginiano. Cuide 
mais profundamente de sua relação e/
ou se abra para um novo relacionamen-
to. É importante ser feliz nessa área de 

sua vida e está mais fácil perceber o que fazer para que 
isso aconteça. Seja mais sensível com relação a suas 
próprias coisas, cuidando melhor de você.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - O momento é ótimo para cuidar das 
coisas pessoais, libriano. Assuntos domésti-
cos, questões familiares, coisas burocráticas 
ou ligadas a dinheiro ou imóveis. É hora de 
ser mais prático e resolver. Assuntos de tra-

balho também estão em destaque e, sem deixar de ser criati-
vo e inspirado, pedem que você seja mais pragmático.

CAPRICÓRNIO - Júpiter chega 
agora em seu signo e é um presen-
te pra você, capricorniano. Apesar 
de todas as tensões do ano, você 
tende a ter boas novas a partir de 

agora. São meses de crescimento pela frente, saiba 
aproveitar. O céu da semana é bom para encontros, 
conversas, reuniões e negócios. Vida intelectual e 
inspiração em alta.

AQUÁRIO - Valorize-se mais, 
aquariano. O céu da semana 
pede mais concentração e foco 
no que precisa ser feito. São bons 
dias para investir em seus proje-

tos mais importantes e cuidar mais de si mesmo. 
Mas é importante olhar para dentro, repensar há-
bitos e cuidados com sua saúde. Tudo bem inter-
calar momentos de agito com outros de reflexão.

PEIXES -Uma semana de senti-
mentos e emoções intensas, pis-
ciano. Emoções, aliás, que estão
à flor da pele. Um clima de mais 
sensibilidade, intuição mais forte 
e compreensão de algumas coi-

sas. Uma ótima semana para sentar com outras 
pessoas e planejar junto, traçar metas e alinhar 
objetivos e expectativas.

ESCORPIÃO -  Um momento importante para 
você se posicionar, escorpiano. Seja forte e mos-
tre seu melhor. Mas lembre-se de ter também 
sensibilidade, empatia, intuição. O céu da semana 
também promete diversão, amor, paixão e envol-
vimento, com alguém ou com alguma coisa que 

você gosta muito. Bons dias para começar alguma coisa nova.

SAGITÁRIO - Um bom momento para dar um 
passo e ir além, sagitariano. O clima é especial-
mente favorável em suas relações mais íntimas, 
especialmente as familiares. Se seu aniversário 
é por esses dias, comemorar em casa pode ser 

mais divertido. São dias de organização financeira e que pedem 
mais prudência e reflexão nas decisões que envolvem as coisas 
materiais.

VARIEDADES

(semana entre 02/12 e 09/12)
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (MDB), 
vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), e secre-
taria do Vereador Rogério Evaldt Jacob, a Câmara Municipal de Verea-
dores realizou sua 39a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Le-
gislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no dia 02 de dezembro de 2019. 
Presentes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), Ernando 
Elias da Silveira (REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), Marcos 
Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), Val-
demar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (Republicanos). 
Ausência do Vereador  Deomar dos Santos Goulart (PDT).
Eleição da Mesa Diretora - Exercício 2020
Foram apresentadas duas chapas para Mesa Diretora – 17ª Legislatura – 
4º Perídodo Legislativo – 2020.
CHAPA 01 - Presidente: Ver. Marcos Paulo Klassen; Vice-Presidente: 
Verª. Gisele Maria Duarte Rodrigues; 1º Secretário: Carlos Roberto Ma-
chado Monteiro; 2º Secretário: Ver. Deomar dos Santos Goulart.
CHAPA 02 - Presidente: Ver. Fábio da Rosa; Vice-Presidente: Ver. Ro-
gério Evaldt Jacob; 1º Secretário: Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques; 
2º Secretário: Ver. Valdemar Alves Bresolin.  
A Chapa 02 foi eleita com 07 votos contra 05 votos da Chapa 01. Ausên-
cia do Vereador Deomar dos Santos Goulart que não votou na presente 
eleição.

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 273/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 73/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 274/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 75/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 275/2019, do Poder Executivo,  encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 77/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 276/2019, do Poder Executivo,  encaminhando resposta ao Pe-
dido de Providências nº 62/2019, do Ver. Marcos Paulo Klassen.
Convite da Câmara Municipal de Capivari do Sul, convidando para uma 
reunião a realizar-se às 14h do dia 06 de dezembro de 2019, no Parque 
da OVEARTE, em Mostardas/RS, para tratar sobre a construção de uma 
travessia a seco São José do Norte e Rio Grande.
Ofício nº 99/2019, da Prefeitura Municipal de Mampituba, convidan-
do para a 1ª Mostra Vida e Saúde - Projeto DROGAS # Pense Bem, a 
realizar-se no dia 07 de dezembro de 2019, a partir das 13h30min, nas 
dependências da Escola Municipal Afonso Bedinot, em Mampituba/RS.
Ofício Circular nº 140/2019, do Poder Executivo, convidando para o 
desfile temático do Natal Torres - Um Mar de Amor e Paz, a realizar-se, 
às 19h30min, do dia 14 de dezembro de 2019, no trajeto entre a Av. Ba-
rão do Rio Branco até a esquina com a Av. Silva Jardim.
III Culto Ecumênico do Poder Executivo de Torres, convidando para o 
III Culto Ecumênico de ação de graças pelo ano que se encerra e votos 
de prosperidade para o próximo ano, a realizar, às 19h15min, na Igreja 
São Domingos.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Substitutivo nº 0005/2019 do Vereador Rogério Evaldt 
Jacob que dispõe sobre a obrigatoriedade das farmácias manterem cai-
xas coletoras para acondicionamento de medicamentos, drogas, insumos 
farmacêuticos, correlatos, e cosméticos deteriorados ou com prazo de 
validade vencido e dá outras providências.
Projeto de Lei Substitutivo nº 0006/2019 do Vereador Rogério Evaldt 
Jacob que assegura matrícula para o aluno portador de deficiência loco-
motora na escola municipal mais próxima da sua residência.
Projeto de Lei Substitutivo nº 0007/2019 do Vereador Rogério Evaldt 
Jacob que dispõe sobre o alinhamento e a retirada de fios em desuso e 
desordenados existentes em postes de energia elétrica e dá outras pro-
vidências.

Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Comissões)
Projeto de Lei Complemementar nº 0013/2019 do Poder Executivo 
que altera dispositivos da Lei Complementar nº 30, de 19 de novembro 
de 2010, que institui o Código Ambiental do Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0067/2019 do Poder Executivo que dispõe 
sobre o lançamento, vencimento e descontos, relativos aos tributos mu-
nicipais para o exercício de 2020.
Projeto de Lei Ordinária nº 0068/2019 do Poder Executivo que au-
toriza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de Educação. 
(MONITOR DE EDUCAÇÃO INFANTIL E OUTROS)
Projeto de Lei Ordinária nº 0069/2019 do Poder Executivo que auto-
riza contratações para atuarem na Secretaria de Educação. (ORIENTA-

DOR EDUCACIONAL E OUTROS)  
Projeto de Lei Ordinária nº 0070/2019 da Mesa Diretora que institui 
o Regulamento Geral de Concurso Público para Provimento dos Cargos 
Efetivos do Quadro de Pessoal da Câmara Municipal de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0071/2019 do Poder Executivo que estima 
a Receita e fixa a Despesa do Município de Torres para o Exercício de 
2020.
Projeto de Lei Ordinária nº 0072/2019 do Poder Executivo que autoriza 
o Poder Executivo a inserir ação/projeto/produto no Plano Plurianual 
para o quadriênio 2018 a 2021 e na Lei de Diretrizes Orçamentárias para 
o Exercício Financeiro de 2020.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nº 213/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que requer auto-
rização para participar do 50° Grande Encontro de Transição, Eleição, 
Novas Mesas e Ciclo de Estudos de Encerramento do Exercício 2019 e 
Preparativos 2020, a realizar-se nos dias 04 a 06 de dezembro de 2019, 
em Porto Alegre/RS.
nº 214/2019 dos vereadores Rogério Evaldt Jacob; Fábio da Rosa; Val-
demar Alves Bresolin, que requerem o encaminhamento de Moção de 
Congratulações ao senhor Rafael Silveira, pelo cinturão conquistado no 
Estadual de Muay Thai no último dia 1º de dezembro de 2019.
nº 215/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que requer o 
encaminhamento de Moção de Honra ao Mérito para Rafael Silveira 
Elias, Campeão Estadual de Muay Thai, categoria até 75 Kg, no dia 1º 
de dezembro de 2019, em Novo Hamburgo/RS, bem como ao Mestre 
Júlio Silva da Academia Naja Torres Team.
nº 216/2019 da Mesa Diretora que requer o encaminhamento de Moção 
de Pesar aos familiares do senhor Manoel Laudelino Martins, por seu 
falecimento, ocorrido no dia 02 de dezembro de 2019, em Porto Alegre 
RS.
nºs 217 e 218/2019 do Vereador Fábio da Rosa que requer o seguinte: a) 
encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares de Valdeci Balthazar 
da Silva, por seu falecimento, ocorrido no dia 1º de dezembro de 2019; 
b) inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 55/19, do Poder Exe-
cutivo, que autoriza contratações para atuarem na Secretaria de Saúde.

Pedidos de Providências:
nº 144/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à pintura da faixa de pedestres na esqui-
na da Rua Caxias do Sul com a Rua Inácio de Matos, neste Município.
nº 145/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a uma rótula ou sinaleira no 
cruzamento entre Avenida Coronel Pacheco com a Rua Pedro Cincinato 
Borges, nesta Cidade.
 
EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Rogério Evaldt Jacob: Iniciou mencionando a preocupação dos pro-
fissionais dos food trucks com as dificuldades de trabalharem na tem-
porada. Frisou o empenho da administração municipal para resolver 
a questão, observando que não é falta de vontade do Prefeito, e sim 
determinação da lei. Parabenizou o Psicólogo Jacson, contratado pelo 
município, que desempenha um excelente trabalho junto às crianças e 
adolescentes no combate à drogadição. Destacou o projeto PROERD 
que reitera a importância de políticas públicas que orientam os menores 
contra às drogas. Cumprimentou a inauguração da elevada na Vila São 
João, ressaltando o grande trabalho realizado para o bem da comunida-
de que poderá fazer uso do espaço. Lembrou que o Plano Diretor ficou 
parado por mais de doze anos, e que, graças à gestão atual, está sendo 
concluído para apreciação desta Casa. Contou também que o governo 
municipal está em vias de negociação para trazer um teleférico para Tor-
res. Destacou, por fim, que o Campo do Torrense poderá ser utilizado, 
após a recuperação, pelos atletas corredores da ASCORT.

Valmir Daitx Alexandre: Em sua fala mencionou pedidos de providên-
cias para limpeza das bocas de lobo na esquina da Rua Amazonas. Co-
mentou as respostas que recebeu sobre alguns pedidos de informações 
com relação a vagas em creches. Fez referência às máquinas de costuras 
utilizadas no programa Cresce Torres na época em que foi Vice-Prefeito, 
observando que muitas pessoas conseguiram se especializar no ofício de 
costura, porém, o programa não teve continuidade, o que lamenta. Com 
relação aos trabalhadores de food trucks, observou que o gestor do muni-
cípio tem de buscar apoiar estes profissionais que trabalham dignamente, 
sobretudo para a cidade. Informou que o material colocado na recupe-
ração dos Molhes está sendo levado pela maré, lembrando que foram  
trezentos mil reais empenhados nesta obra até o momento. Disse que é 
inadmissível que a administração do município não tenha entendimento 
sobre esse tipo de situação, observando que a população também não se 
posiciona. Questionou se as prioridades deste governo estão em equilí-
brio com as reivindicações da comunidade, onde somente uma minoria 
tem seus anseios atendidos.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Iniciou externando votos de pesar 
à família e amigos do senhor Laudelino Martins, pelo seu falecimen-
to. Cumprimentou a decoração de Natal da cidade, observando que os 
enfeites anteriores, feitos com garrafas pet, poderiam ser aproveitados, 

lembrando a importância da reciclagem e do trabalho que foi realizado 
através de um projeto social que envolveu a comunidade. Contou que 
recebeu imagens dos Molhes onde a maré está invadindo, lembrando que 
a administração deve alertar aos visitantes sobre os perigos. Lamentou 
ter sido excluída de uma reunião da Executiva do PP, que ocorreu para 
determinar o nome do Vereador Fábio da Rosa para concorrer à Presi-
dência da Câmara para o exercício de 2020. Disse que se sente desrespei-
tada e desconsiderada com esta situação, por conta de todo trabalho que 
desempenhou e também sua família em prol do partido. Lembrou que no 
ano de 2018, quando o Vereador Fábio também concorreu à Presidência, 
o apoiou mesmo sabendo que o Executivo não o apoiaria, pois já estava 
definido o nome do Vereador Jacques para chefe do Legislativo. Ressal-
tou que atualmente se sente descartada do partido que somente considera 
aqueles que comungam com suas ideias. Concluiu afirmando sua digni-
dade e sua postura que não compactua com tais situações.

Jeferson de Jesus Santos: Comentou que atualmente, em decorrência 
das obras de revitalização, as pessoas podem acessar os Molhes, o que 
antes não ocorria. Disse que existem falhas, mas que é na tentativa de 
acertar. Observou o início das obras no Morro do Farol, que trarão mais 
facilidade no acesso para todos os visitantes, frisando que ações como 
estas devem ser reconhecidas. Listou também melhorias no Parque do 
Balonismo, e a iluminação do caminho até a Santinha. Ressaltou que 
com mais recursos tantas outras obras poderão ser realizadas no mu-
nicípio. Mencionou a importância de políticas de inclusão social que 
tirem crianças das ruas e da drogadição. Lembrou que a população é 
quem detém o poder de mudar a realidade e reivindicar o governo, para 
as prioridades que julgue mais prioritárias. Citou a máxima que diz: “é 
melhor investir em escolas do que em presídios”. Finalizou afirmando 
que proteger e cuidar das crianças deve ser a demanda mais importante, 
e que a comunidade também deve lutar por isso.

Marcos Paulo Klassen: Iniciou agradecendo a equipe da elétrica que 
executou o trabalho de iluminação na comunidade do Jacaré. Na Rua 
Inácio de Matos e Caxias do Sul solicitou a pintura da faixa de pedestre, 
bem como a pintura nos cordões para limitar o estacionamento. Sobre os 
Molhes, disse que fez contato com um técnico de terraplanagem, que lhe 
informou que deveriam ter sido colocadas pedras de gavião ao invés de 
saibro. Disse que o Executivo deveria ter sido mais atento nesta questão, 
para evitar o desperdício do dinheiro público. Solicitou que a Prefeitura 
notifique o proprietário do imóvel que fica na subida da ponte para o 
Passo de Torres, para que faça a demolição daquela construção devido a 
situações constrangedoras e perigosas que ocorrem por conta de pessoas 
que ficam naquele espaço. Pediu que seja realizada a limpeza e pintura 
dos meio fios na Praia da Cal, bem como no calçadão. Parabenizou o 
Vereador Fábio da Rosa pela conquista da Presidência do Legislativo 
para 2020. Lembrou que protocolou sua chapa nesta casa no dia 05 de 
novembro, onde constavam os nomes dos vereadores Marcos Paulo, Ma-
riete da Silveira, Rogério Jacob, Gisa Webber, Dê Goulart, Gimi e Carlos 
Tubarão, e que até a presente data, até o sumiço do Vereador Dê, teria 
os sete votos que precisava para ganhar a eleição. Lembrou que esta é 
a segunda vez que esta situação ocorre por conta da falta de palavra de 
determinados vereadores. Concluiu lamentando que o Poder Executivo 
tenha mais uma vez decidido quem será o Presidente desta Casa.

Mariete da Silveira: Contou que participou da entrega de camisetas 
de combate à violência contra a mulher. Disse que as camisetas foram 
doadas e que esta ação servirá para realizar um trabalho com as escolas, 
inserindo as crianças neste contexto de repúdio à violência doméstica. 
Contou que este é um trabalho coordenado pela senhora Andréia Melo. 
Comentou o feminicídio ocorrido em Arroio do Sal no último final de 
semana. Falou que o Ministério Público de Torres chamou os Prefei-
tos da região para discutir a situação de um local para abrigar tempo-
rariamente as mulheres vítimas de violência doméstica, porém nenhum 
Prefeito compareceu. Lamentou que haja pouco interesse em resolver 
esta situação, bem como a ausência de políticas de combate à violência. 
Pediu que o Ministério Público permaneça nesta luta e que tome as pro-
vidências cabíveis.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Iniciou comentando a luta dos 
trabalhadores de food trucks que não terão espaço para trabalharem na 
temporada, lamentando que famílias que moram no município ficarão 
sem sustento, enquanto diversas pessoas que vêm de fora podem tra-
balhar sem nenhuma burocracia. Lembrou que no ano passado apoiou 
o Vereador Fábio da Rosa, de partido oposto, porém, não obtiveram vi-
tória. Em contrapartida, neste ano, apoiou o Vereador Marcos Paulo do 
mesmo partido e também não houve êxito, mesmo com a palavra de oito 
vereadores comprometidos. Disse que a Presidência não foi perdida para 
outro Vereador, e sim para o Executivo, que na verdade é quem manda 
nesta Casa.

Fábio da Rosa: Contou que participou da entrega da obra da elevada da 
Vila São João, lembrando que tramita nesta Casa um projeto para dar o 
nome para o espaço em questão, sugerindo que seja homenageado o se-
nhor Raul da Souza e Roxo, por seus préstimos à Vila São João. Comen-
tou que é bastante possível que venha algo muito importante para a área 
do esporte. Mencionou também o projeto do deck da Lagoa do Violão, 
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frisando que depende ainda de licenciamento ambiental. Cumprimentou 
o Secretário Júlio Agape pelos contatos realizados em Porto Alegre para 
manter o Restaurante O Mariscão na orla de Torres. Cumprimentou a 
decoração do Natal do Céu de Luz na Itapeva. Agradeceu o apoio dos 
vereadores para eleição da Mesa Diretora. Finalizou dizendo que o Pre-
feito não deseja prejudicar seus comerciantes e trabalhadores, e que a 
legislação está acima dos desejos pessoais.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Falou que descorda que o Prefei-
to seja o responsável pela eleição da Mesa Diretora. Lembrou que os 
vereadores é que não cumprem mais os compromissos e a palavra em-
penhada. Mencionou o orgulho que sente em ter votado no Vereador 
Marcos, e que sua consciência está tranquila, uma vez que não faltou 
com a sua palavra, mesmo recebendo propostas para fazer o contrário. 
Disse aguardar que a nova Mesa Diretora reveja alguns entendimentos 
nesta Casa.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Complementar nº 10/2019, do Poder Executivo, que cria car-
gos no Quadro de Servidores Públicos do Município de Torres. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 55/2019, do Poder Executivo, que autoriza con-
tratações para atuarem na Secretaria de Saúde. Aprovado.

TRIBUNA POPULAR I:
Presente na tribuna popular o senhor Eloir Schwanck Krausburg, Pre-
sidente do Conselho Plano Diretor para falar sobre os estudos realiza-
dos e atividades do Conselho Plano Diretor. Explicou  atribuições do 
Conselho, dentre elas a de auxiliar o Poder Público nas avaliações das 
questões não previstas no Plano Diretor vigente, frisando que o Con-
selho é consultivo e não determina nenhuma norma ou legislação, que 
é função desta Casa. Elencou ainda projetos que necessariamente são 
obrigados a passarem pela avaliação do Conselho como: loteamentos 
e condomínios. Contou que foi formada uma Comissão para este tipo 
de avaliação, composta por técnicos, engenheiros e arquitetos, e que 
reuniões semanais ocorrem para discutir adequações do Plano Diretor. 
Concluiu reiterando que o Conselho não é responsável pela revisão do 
Plano Diretor.

TRIBUNA POPULAR II:
O senhor Paulo Roberto Machado, Presidente da Associação Itinerante 
Food Trucks de Torres, esteve presente na Sessão para falar sobre o Edi-
tal de Chamamento Público nº 436/2018, sobre o uso de espaço público 
para Food Trucks em Torres. Lamentou que os trabalhadores do municí-
pio não tenham espaço suficiente para trabalharem nesta temporada, que 
por conta da nova regulamentação deixou alguns profissionais de fora. 
Lembrou que os ambulantes de Torres sempre trabalharam quando ne-
nhum outro comerciante ambulante quis se instalar em eventos, porém, 
atualmente são cobrados valores absurdos para que os trabalhadores 
do município possam ter um espaço, o que é injusto. Reclamou que os 
ambulantes de fora têm mais espaço que os de dentro de Torres. Disse 
que não é contra as leis, mas que desta forma não terá como trabalhar 
e sustentar sua família. Por fim, reclamou do atendimento recebido na 
Prefeitura, onde disse ter receio de entrar. Lamentou que talvez os am-
bulantes de Torres tenham que procurar outro município para trabalhar.

TRIBUNA POPULAR III:
A senhora Neuza Dias de Araújo Carlo, Secretária de Assistência Social 
e Direitos Humanos, e o senhor Jacson Antunes, Psicólogo, estiveram 
na tribuna com a pauta: Projeto Psicossocial de Prevenção ao Uso de 
Substâncias Psicoativas, Álcool e outras Drogas. Contaram que o pro-
jeto teve início em 2018 nesta Casa, e que em 2019 foi apresentado 
um Projeto piloto nas Escolas Municipais. Informaram que foi realizada 
uma pesquisa para levantamento dos números de jovens que já fizeram 
uso de algum tipo de droga no Brasil, em especial o álcool, que é o 
grande vilão. Comentou que o Projeto é fundamental para trabalhar a 
prevenção ao uso das substâncias e que conta com parceria das Secreta-
rias de Educação, Saúde e Assistência Social do município. Mencionou 
a funcionalidade do Projeto que é realizado com os jovens das Escolas 
Zona Sul e Santa Rita, inicialmente.

TRIBUNA POPULAR IV:
O senhor Marcelo Nunes Klein, Representante da ASCORT, Associação 
dos Corredores de Torres, esteve na tribuna para falar sobre Projetos So-
ciais no Município de Torres. Contou a respeito dos projetos realizados 
pela Associação envolvendo os atletas e todo público que está em busca 

de integridade, inserção e melhoria até mesmo da questão psicológica. 
Mencionou a necessidade de haver uma quadra própria com infraes-
trutura definida para os atletas e demais pessoas que desejarem fazer 
uso. Comentou os transtornos que os atletas sofrem atualmente por não 
terem onde praticar as corridas, e afirmou a importância de uma pista 
de corrida que seria uma grande aquisição para o município. Lembrou 
ainda o exemplo que é dado às crianças pelos jovens atletas, incentivan-
do-os desde pequenos para a prática de uma atividade saudável e segura.

EXPLICAÇÃO PESSSOAL:
O Vereador Valmir Daitx Alexandre informou que no dia 05 de dezem-
bro será realizada uma manifestação em Porto Alegre pelos servidores 
públicos da Segurança Pública e da Educação, a fim de sensibilizar os 
Deputados para votarem contra o plano de reforma para estas classes. 
Lembrou o risco de vida dos profissionais que compõem a Brigada Mi-
litar, que se colocam à frente do enfrentamento ao crime e à violência 
para defender o interesse da comunidade. Pediu mais valorização desta 
classe, sobretudo pelo Governo do Estado.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o Presidente do Legislativo, convida a 
todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visuais, 
a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos princi-
pais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comunidade 
mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br

Extrato das leis do município de Torres (RS) expedidas no período de 1o de junho a 30 de novembro 
de 2019.
LEI No 5.053, DE 07 DE JUNHO DE 2019. Dispõe sobre a instituição da “Semana do Brincar” no 
Município de Torres/RS.
LEI No 5.054, DE 28 DE JUNHO DE 2019. Autoriza prorrogar contratações para atuarem na Secre-
taria de Saúde.
LEI No 5.055, DE 1o DE JULHO DE 2019. Denomina praça pública no loteamento Lagoa do Jar-
dim, neste Município.
LEI No 5.056, DE 1o DE JULHO DE 2019. Denomina via pública no Balneário Itapeva Sul, neste 
Município.
LEI No 5.057, DE 05 DE JULHO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a contratar operações de 
crédito com a Caixa Econômica Federal para obras de infraestrutura urbana. (até o limite de R$ 
4.000.000,00)
LEI No 5.058, DE 05 DE JULHO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a inserir ação/projeto/pro-
duto no Plano Plurianual, na Lei de Diretrizes Orçamentárias e abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária. (R$ 4.000.000,00 - Secretaria Municipal de Planejamento e Participação 
Cidadã)
LEI No 5.059, DE 05 DE JULHO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional 
Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 155.000,00 - Secretaria Municipal de Planejamento e 
Participação Cidadã)
LEI No 5.060, DE 05 DE JULHO DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secretaria de 
Assistência Social e Direitos Humanos. 
LEI No 5.061, DE 05 DE SETEMBRO DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
de Saúde. 
LEI No 5.062, DE 05 DE SETEMBRO DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
de Saúde.
LEI No 5.063, DE 12 DE SETEMBRO DE 2019. Dispõe sobre a criação do Programa Municipal 
de Prevenção e Combate ao Mosquito "Aedes aegypti", transmissor da dengue, zika vírus e chikun-
gunya, e dá outras providências.
LEI No 5.064, DE 18 DE SETEMBRO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicio-
nal Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 117.600,00 - Secretaria Municipal de Saúde - Fundo 
Municipal de Saúde)
LEI No 5.065, DE 27 DE SETEMBRO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adi-
cional Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 91.808,98 - Secretaria Municipal de Saúde - Fundo 
Municipal de Saúde)
LEI No 5.066, DE 27 DE SETEMBRO DE 2019. Acrescenta dispositivos à Lei no 4.989, de 27 de junho 
de 2018, que autoriza contratações para atuarem no Programa Salvar SAMU na Secretaria de Saúde. 
LEI No 5.067, DE 27 DE SETEMBRO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicio-
nal Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 73.000,00 -  Secretaria Municipal de Saúde - Fundo 

Municipal de Saúde)
LEI No 5.068, DE 27 DE SETEMBRO DE 2019. Altera dispositivo da Lei no 5.013, de 25 de ou-
tubro de 2018, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o Exercício Financeiro de 2019.
LEI No 5.069, DE 30 DE SETEMBRO DE 2019. Fica proibido o corte no fornecimento de energia 
elétrica, água, gás, telefone e internet, nos horários e dias determinados, e dá outras providências.
LEI No 5.070, DE 30 DE SETEMBRO DE 2019. Inclui a Semana Municipal do Corretor de Imóveis 
no calendário de eventos oficial do Município de Torres. 
LEI No 5.071, DE 02 DE OUTUBRO DE 2019. Autoriza a efetuar a venda, mediante procedimento 
licitatório, de um terreno urbano de propriedade do município de Torres, localizado nesta Cidade. 
LEI No 5.072, DE 02 DE OUTUBRO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a receber em doação 
uma área de terras, situada em Vila São João, neste município de Torres. 
LEI No 5.073, DE 02 DE OUTUBRO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a conceder o uso de 
espaços públicos a título oneroso, mediante licitação, na modalidade Concorrência Pública.
LEI No 5.074, DE 11 DE OUTUBRO DE 2019. Dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o 
Exercício Financeiro de 2020.
LEI No 5.075, DE 05 DE NOVEMBRO DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
da Fazenda.
LEI No 5.076, DE 13 DE NOVEMBRO DE 2019. Autoriza prorrogar contratação de Psicólogo, em 
caráter excepcional e temporário, para atuar na Secretaria Municipal de Assistência Social e Direitos 
Humanos.
LEI No 5.077, DE 27 DE NOVEMBRO DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
de Turismo. 
LEI COMPLEMENTAR No 84, DE 07 DE JUNHO DE 2019. Acrescenta dispositivos à Lei no 
1.804, de 10 de outubro de 1978, que dispõe sobre o Estatuto dos Funcionários Públicos do Muni-
cípio.
LEI COMPLEMENTAR No 85, DE 28 DE JUNHO DE 2019. Altera dispositivos da Lei Comple-
mentar no 68, de 03 de fevereiro de 2016, que dispõe sobre o Plano de Cargos e Carreira dos Servi-
dores da Câmara Municipal de Torres e dá outras providências. 
LEI COMPLEMENTAR No 86, DE 05 DE JULHO DE 2019. Cria cargos no Quadro de Servidores 
Públicos do Município de Torres.
LEI COMPLEMENTAR No 87, DE 11 DE SETEMBRO DE 2019. Altera o caput e parágrafo único 
do art. 120 da Lei Complementar no 30, de 19 de novembro de 2010, que dispõe sobre o Código 
Ambiental do Município de Torres.
LEI COMPLEMENTAR No 88, DE 27 DE SETEMBRO DE 2019. Cria cargos no Quadro de Servi-
dores Públicos do Município de Torres. 
LEI COMPLEMENTAR No 89, DE 02 DE OUTUBRO DE 2019. Altera dispositivos da Lei no 
3.375, de 14 de dezembro de 1999, que institui o Código de Obras do Município de Torres e dá outras 
providências.
Nota: O inteiro teor das leis municipais está disponível na Prefeitura de Torres. 

Estado do Rio Grande do Sul
Poder Executivo do Município de Torres
Secretaria de Administração e Atendimento ao Cidadão
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PLANO DIRETOR EM TORRES

Continua a discussão em torno da revisão do Plano Diretor de Torres, o qual 
está com atraso de ao menos 15 anos e deve contar com contribuição efetiva 
da Câmarados Vereadores, pois prefeito pode responder judicialmente caso não 
seja enviado à casa legislativa ainda este ano.

A responsabilidade dos vereadores para com este  Plano Diretor é imensa. A 
legislação está em suas mãos, e devem promover reuniões com a comunidade 
para debater o assunto na Câmara. Pontos importantes a serem contemplados 
pela revisão do Plano Diretor devem levar em conta a garantia da qualidade de 
vida da população, que não pode ser privilégio de poucos. 

Destacar ainda a importância de atender ao Estatuto das Cidades, em vigor 
desde 2001 com a lei federal 10.257. Planos Diretores feitos depois do estatu-
to vêm com o embasamento de instrumentos que podem, sim, colocar quem é 
menos beneficiado economicamente no centro e em áreas melhores da cidade, 
sem precisar ficar 'no meio do pasto'. Essa lei traz alguns instrumentos (direito 
de preempção, outorga onerosa, IPTU progressivo) que podem ser usados para 
beneficiar a população que mais precisa.

A expansão urbana descontrolada acarreta aumento do custo de vida. Tudo 
fica mais caro numa cidade 'espalhada': a passagem do ônibus, a distribuição 
dos equipamentos públicos, como postos de saúde, escolas e creches e servi-
ços públicos. É muito mais caro tudo isso e de algum lugar tem que sair esse 
dinheiro.

DIREITOS TRABALHISTAS: 13º SALÁRIO - Deve ser pago todo fim 
de ano ou em época combinada em convenção coletiva. Caso ocorra dispensa, 
com ou sem justa causa, o 13° salário deve ser pago na proporção dos meses 
trabalhados, ou seja, divida o valor do salário por 12 meses para saber o valor 
proporcional de 1 mês trabalhado, e multiplique pela quantidade dos meses que 
trabalhou para chegar o valor correto. Após a reforma trabalhista o direito de 
receber o 13º salário continua igual e não pode ser alterado por acordo entre 
empresa e trabalhador, mas as datas de pagamento podem ser negociadas.

FÉRIAS COLETIVAS - São férias coletivas as concedidas, de forma simul-
tânea, a todos os empregados de uma empresa, ou apenas aos empregados de 
determinados estabelecimentos ou setores de uma empresa, independentemente 
de terem sido completados ou não os respectivos períodos aquisitivos. Não 
havendo previsão em Convenção Coletiva, cabem ao empregador a adoção do 
regime e a determinação da época de sua concessão. As férias coletivas podem 
ser gozadas em 2 (dois) períodos anuais desde que nenhum deles seja inferior a 
10 (dez) dias corridos. MENORES DE 18 ANOS E MAIORES DE 50 ANOS É 
proibido ao empregador fracionar o período de férias dos empregados menores 
de 18 (dezoito) anos e maiores de 50 (cinqüenta) anos, ou seja, na seqüência 
das férias coletivas o empregado deve gozar férias individuais para quitar o seu 
período aquisitivo.  As empresas, inclusive as microempresas, para concederem 
férias coletivas deverão observar as determinações da legislação trabalhista. 
O empregador deverá: - comunicar ao órgão local do Ministério do Trabalho, 
com antecedência mínima de 15 (quinze) dias, as datas de início e fim das fé-
rias; - indicar os departamentos ou setores abrangidos; - enviar, no prazo de 15 
(quinze) dias, cópia da comunicação aos sindicatos da categoria profissional; 
e - comunicar aos empregados com antecedência mínima de 15 (quinze) dias, 
mediante a afixação de aviso nos locais de trabalho, a adoção do regime, com 
as datas de início e término das férias e quais os setores e departamentos abran-
gidos. As microempresas, com o advento da Lei nº 9.841/99, não estão mais 
dispensadas de efetivar as notificações relativas ás férias coletivas. Quando se 
tratar de férias coletivas, que acarrete paralisação das atividades da empresa 
ou de determinados estabelecimentos ou setores da mesma, os empregados que 
não completaram ainda o período aquisitivo ficam impedidos de prestar servi-
ços. Assim, o artigo 140 da CLT estabelece que os empregados contratados há 
menos de 12 meses gozarão, na oportunidade, férias proporcionais ao tempo de 
serviço, iniciando-se, então, novo período aquisitivo. FÉRIAS PROPORCIO-
NAIS INFERIORES ÀS FÉRIAS COLETIVAS Sendo as férias proporcionais 
do empregado que ainda não tenha 12 meses de trabalho concedido pela empre-
sa, e ainda na impossibilidade de ser excluído da medida, o empregador deverá 
considerar como licença remunerada os dias que excederem àqueles correspon-
dentes ao direito adquirido pelo empregado e este valor não poderá ser descon-
tado dele posteriormente, seja em rescisão ou concessão de férias do próximo 
período aquisitivo.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

Há algum tempo atrás, não muito tempo, o objetivo das empresas 
eram somente vender produtos para os clientes.  Com o passar dos 
anos somente vender produtos não foi mais o suficiente para conseguir 
atrair e reter o público consumidor.  Nos dias atuais as empresas estão 
preocupadas em ter um produto de qualidade, mas também em ofere-
cer uma experiência diferenciada para o cliente, aquilo que se mostra 
intangível, algo que ele lembrará sempre, para que o mesmo possa 
voltar e também divulgar em seu grupo social onde vive.  

O consumidor está mais exigente e, por isso, ele não deseja apenas 
entrar em sua loja e comprar um produto exposto na prateleira. Além 
disso, os clientes necessitam de uma motivação especial, algo que pos-
sa incentivar a ação de compra através de uma experiência extraordi-
nária entre os corredores da sua loja.

Hoje em dia as pessoas procuram primeiro em lojas virtuais muito 
antes de entrar em uma loja física, cerca de 52% dos consumidores 
pesquisam em lojas virtuais antes de ir a uma loja física. Esses dados 
nos fazem pensar que, no momento em que aquele consumidor entrou 
na loja, ele já pesquisou aquele produto diversas vezes e em diversos 
sites, portanto, o que fará a diferença será sua experiência na loja, um 
atendimento de qualidade, a demonstração correta dos produtos e o 
encantamento ao cliente.   Muitas vezes o consumidor acaba pagando 
mais em uma loja física apenas por causa de sua experiência de com-
pra.

Oferecer uma experiência de compra não é tarefa fácil, mas é pos-
sível,  as pessoas estão cada vez com mais pressa, a própria rotina da 
vida determina essa urgência. Por isso, sua empresa deve oferecer um 
atendimento prático e eficaz, sem perder a sensibilidade em resolver os 
problemas com delicadeza. Ficar esperando em filas, não ter vendedo-
res suficientes, preencher diversos formulários, entre outras burocra-
cias, são experiências cansativas e impedem a satisfação dos clientes.  
Além disso os produtos oferecidos precisam ser de qualidade, afinal de 
que adianta vender um produto que depois de uma semana precisa ir 
para garantia, logo, a experiência de compra com aquele cliente acaba 
sendo ruim.  Infelizmente nem sempre podemos prever quando um 
produto vai estragar ou se o mesmo vai ter defeitos a curto prazo, mas 
podendo evitar é um fator importante a ser levado em consideração.

As compras em lojas físicas também podem ser usadas como um 
estimulo para atividades online. Por exemplo, se uma pessoa comprar 
na loja, o atendente poderá enviar para o cliente a nota por e-mail con-
tendo recomendações individualizadas de produtos que acompanham o 
item que ele acabou de adquirir. Ou um e-mail pode ser enviado alguns 
dias depois com sugestões de outros itens de que ele possa gostar, com 
base em seu recente comportamento de compras.

O consumidor atual não quer somente encontrar um produto que 
atenda suas necessidades, ele busca também marcas com princípios e 
valores que são adequados aos seus próprios valores.  Seja o foco na 
questão do desenvolvimento sustentável, na preocupação com a saú-
de, ou na praticidade que a vida moderna exige. As empresas neces-
sitam reforçar os seus valores para gerar identificação. É fundamental 
compreender quem é seu público, pois só assim você vai saber como 
envolvê-lo.

A experiência do cliente com a empresa está sempre se renovando a 
cada compra de um produto novo, por isso manter um relacionamento 
com este cliente e oferecer um serviço de pós-compra é de extrema 
importância. Empresas que ligam para o cliente para saber se o pro-
duto está atendendo suas necessidades, realizam pesquisas de satis-
fação, fazem programas de fidelidade, entre outros atrativos, motivam 
os clientes a saberem que a loja se preocupa com sua compra. Estes 
diferenciais é que ficam na mente do consumidor, é esse relacionamen-
to que faz com que ele volte e compre sempre na sua empresa.

Por Marcelo Teixeira Borges, aluno formando do Curso de Administração 
ULBRA Torres

conversa com profissionais

A experiência de compra em lojas do 
varejo no Brasil

ULBRA e você
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FEMINICÍDIO: Mulher é assassinada com tiro 
na cabeça em Arroio do Sal

Na madrugada de sábado (30), 
um caso de feminicídio foi registrado 
em Arroio do Sal. A jovem Ingrid Pris-
cila Almeida Marques, de 24 anos, 
foi morta com um tiro na cabeça. 
O crime ocorreu no bairro Figueiri-
nha, e o ex-companheiro da jovem é 
apontado como o provável autor do 
crime. 

Conforme indicou o site Litoral na 
Rede, a vítima - juntamente com o 
filho de 9 anos -  retornou até a  casa 
do ex-companheiro para buscar al-
guns pertences. E foi lá que acabou 

sendo assassinada.
Após o crime, o homem ainda le-

vou a criança para a casa da avó pa-
terna e fugiu. 

O caso foi registrado no plantão 
da Delegacia de Polícia de Torres, e 
está sendo investigado pela Polícia 
Civil de Arroio do Sal. Ingrid teria 
sido agredida na semana passada 
pelo ex-companheiro - que não esta-
va aceitando o término do relaciona-
mento - e tinha voltado para Caxias 
do Sul (sua cidade de origem).

Autor do crime se 
apresentou na delegacia

Na tarde de terça-feira (03), após 
diligências da Polícia Civil de Arroio 
do Sal, o autor do feminicídio ocorri-
do na madrugada do último sábado, 
dia 30, apresentou-se na Delegacia 
de Torres. B.H.S.M. estava acompa-
nhado de seu advogado. O mesmo 
recebeu voz de prisão preventiva,  
sendo submetido a exame de lesões  
e foi recolhido à cela da Delegacia.

Foragido de 79 anos e mais de 50 passagens pela polícia é  preso em Torres
Às 23h30 deste domingo, poli-

ciais militares prenderam um fo-
ragido na Rua José Bonifácio, cen-
tro de Torres. Após informações 
de que A.G.M. - de 79 anos - esta-
va na região central da cidade, os 
policiais passaram a procurá-lo. 
Ele foi surpreendido pela Brigada 
Militar (BM), que fez a aborda-

gem e confirmou que A.G.M. era 
foragido, com um mandado de 
prisão expedido pela Comarca de 
Carazinho/RS.

Conforme informações da BM, 
o homem de alcunha "Bandido" 
tem diversas passagens na justi-
ça: por estelionato (23x), recupe-
ração de veículo, prisão por cum-

primento de mandado (5x), furto 
de veículo (3x), apreensão de ob-
jeto, apropriação indébita (10x), 
lesão corporal (2x), ameaça (8x), 
estupro,  disparo de arma de fogo 
e roubo - além de outros crimes, 
furtos e fraudes. Diante dos fatos, 
ele foi apresentado na Delegacia 
de Polícia.

Brigada Militar prende mais um foragido, desta vez em Três Cachoeiras
No início da noite de domingo 

(1°), policiais militares prenderam 
um indivíduo foragido em Três Ca-
choeiras.   Com a informação de que 

o homem estava evadido da justiça, 
e escondia-se em endereço na Rua 
Quarenta e Três, Bairro Santa Rita - 
os policiais o esperaram próximo à 

casa e, quando ele chegou, foi ten-
tada a abordagem. O delinquente viu 
a viatura, pulou uma janela e correu 
tentando fugir, mas foi rapidamente 

cercado e encontrado (tentando se 
esconder em meio a uma vegetação). 

O homem é M.S.F. - com ante-
cedentes por Roubo  (2x),  Porte de 

arma de fogo e Receptação. O fora-
gido foi, então, levado preso à De-
legacia de Polícia para as medidas 
cabíveis.

Trio de criminosos é preso em Arroio do Sal com arma e crack
Às 22h de terça-feira (03), po-

liciais militares de Arroio do Sal 
- com apoio da Força Tática de Tor-
res -prenderam delinquentes em  
avenida no centro de Arroio do Sal. 
Os homens já eram monitorados 
pela Brigada Militar por serem sus-
peitos de distribuírem drogas na 
região. 

Os delinquentes circulavam 
pela cidade com um Gol  branco 
quando os PMs deram voz de para-
da, mas o motorista desobedeceu 

e empreendeu fuga. Ao entrar na 
Av. Torres, o passageiro dispensou 
algo pela janela e logo adiante o 
veículo parou. Na revista veicular 
foi encontrado um coldre de pano, 
contendo uma munição calibre 38 
intacta. Em averiguação ao objeto 
jogado, foi constatado tratar-se 
de um revólver calibre 38. No mo-
mento das prisões eles estavam 
com 03 pedras grandes de crack 
(além de uma bucha com resíduos 
da droga); bem como 02 celulares 

e R$ 201,00. 
Os presos foram identificados 

como C.A.R. (com antecedentes 
por furto arrombamento; recep-
tação; apropriação indébita e trá-
fico), N.W.C. (com antecedentes 
por tráfico) e D.I.B., todos maiores.  
Todos foram levados para a Dele-
gacia de Polícia de Torres, onde foi 
lavrado flagrante aos três por tráfi-
co, associação para o tráfico e pos-
se ilegal de arma de fogo. O carro 
também foi recolhido.

Indivíduo preso em flagrante 
por tráfico em Torres

Na noite de quinta-fei-
ra (28), na Rua Leopoldi-
no João da Rosa (bairro 
Vila Nova)  a Força Tática 
da Brigada Militar (BM) 
prendeu em flagrante 
mais um traficante em 
Torres. O homem estava 
com 10 pedras de cra-

ck, duas porções de maconha 
e ainda R$ 75,00 - além de 03 
Celulares e uma faca com res-
quícios de crack. 

"A equipe de policiais rea-
lizava ação de abordagens no 
bairro quando visualizou o in-
divíduo de iniciais M.S.G., de 
22 anos, vulgo 'Mica' - que  já 

possui histórico de tráfico de 
entorpecentes. Ele foi para-
do e na revista pessoal foram 
encontrados os materiais ilíci-
tos. Foi dada voz de prisão ao 
homem, levado à Delegacia 
de Polícia onde foi lavrado fla-
grante", relata a comunicação 
da BM.
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Após homicídio de idosa no Passo de Torres, 
adolescente assume autoria do crime

Durante toda a terça-fei-
ra (03/12), agentes da Polícia 
Civil de Passo de Torres coor-
denados pelo delegado André 
Coltro, fizeram diligências no 
município que faz divisa com o 
Rio Grande do Sul, com intuito 
de elucidar o brutal assassina-
to de uma idosa de 84 anos, 
morta a facadas dentro da 
casa onde morava, no bairro 
Passárgada. O crime ocorreu 
na madrugada do dia 03 .

Um adolescente de 17 anos 
com diversas passagens po-
liciais, foi apontado como o 
autor do crime. Ele morava de 
aluguel na casa localizada no 
mesmo pátio da vítima. O ado-
lescente infrator teria mostra-
do para a polícia onde tinha 
escondido a faca usada no cri-
me e relatou que jogou o celu-

lar da vítima no rio. Semijoias 
que eram vendidas pela vítima 
também foram encontradas 
debaixo do colchão onde o 
menor dormia.

Segundo e delegado André, 
o crime foi esclarecido ainda 
durante a tarde e o adolescen-
te apreendido e encaminhado 
para a delegacia da Polícia Ci-
vil de Sombrio, onde ficará até 
conseguir vaga no DEASE. Ain-
da de acordo com o delegado, 
o jovem não deu detalhes so-
bre a motivação do crime, mas 
contou que entrou pela janela 
da casa, surpreendeu a vítima 
no sofá e a atacou com golpes 
de faca.

Sobre o crime

Por volta da 01h40min da 

madrugada desta terça-feira 
(dia 03) a Polícia Militar de Pas-
so de Torres foi acionada pela 
Brigada Militar do Rio Grande 
do Sul, de que uma idosa de 84 
anos deu entrada no hospital 
Nossa Senhora dos Navegan-
tes de Torres/RS, com várias 
lesões pelo corpo. A idosa foi 
encontrada dentro da própria 
casa onde morava em Passo 
de Torres, na rua Gravataí, no 
bairro Passárgada.

Diante das informações re-
passadas à polícia, guarnições 
da Brigada Militar e da PM de 
Passo de Torres se deslocaram 
até a residência da vítima onde 
conversaram com populares. 
Uma pessoa relatou ter ouvido 
um barulho vindo da casa da 
idosa que fica nos fundos e foi 

ver o que estava acontecendo. 
Quando escutou gemidos vin-
dos de dentro da casa, tentou 
arrombar a porta e como não 
conseguiu entrou pela janela, 
encontrando a vítima deitada 
no sofá coberta de sangue.

De imediato o filho da idosa 
foi chamado para ajudar, a co-
locando dentro do carro de um 
vizinho e a levando à unidade 

hospitalar. A vítima chegou 
no hospital muito mal devido 
aos ferimentos, vindo a falecer 
logo em seguida. Foram cons-
tatados diversos ferimentos 
como uma perfuração profun-
da no tórax, uma no rosto, es-
coriações no pescoço, peito e 
mãos.

FONTE: Portal Agora

Idosa foi atacada com facadas dentro de sua casa

Após duas ações contra pedestres em sequência, 
assaltantes são  presos pela BM em Torres

Na manhã desta segun-
da-feira (02), dois indivíduos 
assaltaram uma pedestre na 
beira-mar dos Molhes, em 
Torres. Conforme a Brigada 
Militar, os criminosos inves-
tiram agressivamente contra 

uma primeira vítima a fim de 
roubar seu aparelho Iphone, 
enquanto ela realizava uma 
filmagem junto a Beira Mar 
em Torres para um canal do 
Facebook. Entretanto, o cão 
da vítima assustou os bandi-

dos, que fugiram pelas du-
nas. E na altura dos molhes, 
os bandidos fizeram nova ví-
tima, desta vez levando um 
Iphone 8 Plus.

Os policiais foram acio-
nados e realizaram buscas, 

conseguindo prender os dois  
ladrões, que foram reconhe-
cidos pelas duas vítimas. Eles 
foram Identificados como 
R.R., 20 anos (com antece-
dentes por posse de entorpe-
centes 2x) e H.D.B., 31 anos 

(com antecedentes por Rou-
bo, apreensão de objeto 2x, 
Apropriação Indébita, Furto e 
posse de entorpecentes 4x). 
Ambos foram presos e leva-
dos à Delegacia de Polícia em 
flagrante.

Dezembro Roxo incentiva doações para crianças 
e adolescentes de Torres

A campanha Dezembro Roxo 
nasceu para informar aos con-
tribuintes, a nível nacional, que 
uma parte do seu Imposto de 
Renda pode ajudar no desen-
volvimento de crianças e ado-
lescentes dos seus estados e 
cidades, através da doação in-
centivada para os FIAs (Fundos 
da Infância e Adolescência).

 O FIA da cidade de Torres, 
em Rio Grande do Sul, é coor-
denado pelo Conselho Muni-
cipal dos Direitos das Crianças 
e Adolescentes (CMDCA) e 
apoia diversas entidades que 
garantem o acesso de crian-

ças e adolescentes aos direitos 
básicos da vida, como saúde, 
educação, esportes e cultura.

"A campanha é uma cau-
sa do bem e não tem fins lu-
crativos, cujo objetivo é o de 
estimular os contribuintes a 
doarem uma parte do seu Im-
posto de Renda. Estes recur-
sos podem ficar nos estados 
e municípios e ajudar muitas 
causas, porém precisamos de 
conscientização", afirma Edu-
ardo Canova, coordenador na-
cional do Dezembro Roxo.

As doações beneficiam as 
crianças e os adolescentes em 

situação de risco e, também, 
os contribuintes doadores, 
uma vez que sua generosida-
de é transformada em dedu-
ção do imposto. Tanto pessoas 
físicas quanto jurídicas (em-
presas) podem doar, cada qual 
com os seus benefícios. Para 
as pessoas físicas, se a doa-
ção tiver sido feita até 27 de 
dezembro de 2019, é possível 
deduzir até 6%. Já se a doação 
for feita entre os dias 1º de 
janeiro e 30 de abril de 2020 
(data limite para declaração 
de IR), a dedução pode chegar 
a 3%. A declaração precisa ser 

feita através do modelo com-
pleto.Já para as pessoas jurídi-
cas, as doações podem abater 
até 1%, desde que sejam tri-
butadas pelo Lucro Real.

Poucos torrenses já deduzem 
doações no Imposto de Renda

A possibilidade de deduzir 
doações no Imposto de Renda 
ainda é pouco conhecida, visto 
que cerca de apenas 1% da po-
pulação faz uso da prática. No 
município de Torres, no último 
ano, foi arrecadado pouco mais 
de R$ 74 mil, o que representa 

apenas 4,24% dos cidadãos.
Para doar para o Fundo de 

Torres, acesse o site da Cam-
panha Dezembro Roxo e faça 
o cálculo de quanto você pode 
doar, através do link: https://
www.dezembroroxo.com.br/
doacoes-torres-rs.

Depois de descobrir o valor, 
basta efetuar a transferência 
para o Fundo de Torres, atra-
vés dos dados:

CNPJ: 12.927.541/0001-49
Banco: 041 - Banrisul
Agência: 0955
Contato: 0408946607
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Festa de final de ano do CRAS de Dom Pedro de 
Alcântara é marcada por magia e diversão 

A noite desta quarta-feira (4) foi 
marcada por muita magia e diver-
são em Dom Pedro de Alcântara. A 
festa de encerramento das ativida-
des deste ano do Centro de Refe-
rência de Assistência Social (CRAS) 
reuniu crianças e adolescentes que 
participam do programa ‘Criança 
Cidadã’ e do Grupo ‘Bem Viver’ e 

seus familiares. 
A confraternização, realizada no 

salão da Gruta, contou com a apre-
sentação lúdica do grupo ‘Bem Vi-
ver’, formado por oito PcDs (Pessoa 
com Deficiência), a apresentação 
de dança alemã e de violão, além 
da formatura dos alunos da capo-
eira e premiação dos destaques. 

Essas oficinas, que integram o pro-
grama Criança Cidadã, são oferta-
das gratuitamente todas as terças, 
quartas e quintas-feiras, no turno 
matutino e vespertino, no Salão 
Paroquial, procurando atender to-
dos os alunos em turno inverso ao 
escolar.  Cerca de 50 crianças parti-
cipam da iniciativa. 

A programação teve ainda a 
apresentação do mágico Maurício 
Schwanck, de Três Cachoeiras, pro-
movido em parceria com o Sistema 
Fecomércio/SESC, além da chega-
da do papai noel com distribuição 
de brindes aos alunos e um jantar 
de confraternização. 

“Agradecemos a presença dos 
familiares e a participação das 
crianças, que fizeram lindas apre-
sentações”, disse a secretária de 
Assistência Social, Raquel Model. 

O último dia de atividade do 
programa Criança Cidadã de 2019, 
realizado na quinta-feira (28), tam-

bém foi diferenciado. Os alunos 
fizeram um passeio próximo ao 
CRAS em meio à natureza, toma-
ram banho de piscina, brincaram 
e tiveram um almoço especial. As 
atividades do projeto reiniciam em 
março de 2020. 

O Projeto 'Criança Cidadã' aten-
de crianças de 6 a 15 anos de ida-
de com o objetivo de estimular o 

bom convívio familiar e práticas 
em prol da cidadania das crianças, 
buscando que essas levem o bom 
exemplo também para dentro de 
suas casas. Já o grupo 'Bem Viver' 
integra e dá apoio às pessoas com 
deficiência, buscando dar espaço 
para que estes possam comparti-
lhar as dificuldades e superações 
diante de suas deficiências.

Apresentação de alunos da Oficina de violão foi um dos 
destaques

Coleta seletiva recolhe mais de 3 
toneladas de resíduos apenas nesta 

quarta-feira (04) em Dom Pedro 
A coletiva seletiva está a todo 

vapor em Dom Pedro de Alcântara. 
Nesta quarta-feira (4), o caminhão 
da Central de Coleta e Beneficia-
mento (Cecobe) recolheu mais de 
3 mil kg de resíduos sólidos (mate-
riais recicláveis) nas comunidades 
do município. 

A Cecobe agradeceu os morado-
res pelo empenho nesse trabalho. 
“Os resíduos sólidos residenciais 
são de responsabilidade compar-

tilhada sobre o ponto de vista de 
recolhimento e destinação, entre 
quem produz, quem usa e do po-
der público. Queremos homenage-
ar a comunidade de Dom Pedro de 
Alcântara como um todo. No dia 
da coleta, encontramos uma co-
munidade participativa”. 

O Departamento de Gestão Am-
biental do município reforça que 
os moradores deixem os resíduos 
em frente as suas casas um dia an-

tes da coleta. “Pedimos que os mo-
radores continuem separando seu 
lixo e auxiliando nesse trabalho”, 
disse a chefe do departamento de 
gestão ambiental municipal, Fabia-
na Dimer.  

Mais informações sobre a cole-
ta seletiva de Dom Pedro de Alcân-
tara, entre em contato com o de-
partamento de gestão ambiental 
do município por meio do telefone 
3664-0011. 

Cerca de 3 mil embalagens vazias de 
agrotóxicos são recolhidas em Dom Pedro

Cerca de 3 mil embala-
gens vazias de agrotóxicos 
foram recolhidas durante 
ação ambiental, realizada 
em Dom Pedro de Alcân-
tara, nos dias 26 e 27 de 
novembro. A iniciativa bus-
ca dar o destino correto 
para essas embalagens, o 
que evita a contaminação 
do solo, mananciais e rios, 
além de problemas de saú-
de nos seres humanos e 
animais. 

A ação percorreu as co-
munidades de São Brás, 
Porto Colônia, Porto Fagun-
des, Morro do Côco, Mata 
Boi, Hilários, Morro dos 
Leffas, Canto dos Magnus, 
Baixada, Pinheiro, Coqueiro 

Alto, Laguneiro, Canto dos 
Lumertz, Alto Jacaré, Morro 
dos Passarinhos, Morro da 
Boa Vista, Morro das Pedras 
e Arroio dos Mengues. 

A campanha, que ocorre 
anualmente, é promovida 

pela Prefeitura Municipal, 
por meio da Secretaria de 
Agricultura e do Depar-
tamento de Gestão Am-
biental, em parceria com o 
Escritório Municipal da As-
car-Emater/RS. 

Transporte Escolar é pauta de reunião 
em Dom Pedro 

Cerca de 50 usuários do 
transporte escolar, pais e res-
ponsáveis de alunos de Dom 
Pedro de Alcântara participa-
ram de uma reunião sobre o 
Programa de Apoio Trans-
porte Escolar, liderada pela 
Coordenadoria Regional de 
Educação (Osório). 

Durante a reunião, foi in-
formado que a partir de 2020 
serão definidas as rotas do 
ônibus escolar, com paradas 
determinadas, pensando na 
segurança dos alunos. Além 
disso, foi destacado que o 
transporte escolar é de uso 
exclusivo dos alunos, sendo 
proibida as caronas - uma 
determinação do Governo 
Federal; que o Governo Esta-
dual  implantou um software 
com banco de dados para 

melhor controle da frota, o 
que irá auxiliar na redução 
de custos; dentre outros as-
suntos.

Foi enfatizado ainda que 
a responsabilidade para um 
bom desempenho do Trans-
porte Escolar é compartilha-
da, sendo ela do Estado, do 

Município e das famílias. 
Participaram da reunião o 

prefeito de Dom Pedro de Al-
cântara, Dirceu Pinho Macha-
do, a secretária de Educação, 
Sandra Rocha, o coordenador 
regional de educação, Fabrí-
cio Santos, e a equipe da co-
ordenadoria. 
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Grupo ‘Maturidade em Movimento’ encerra 
atividades com muito lazer e integração

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA -  O grupo 
‘Maturidade em Movimento’, de Dom Pe-
dro de Alcântara, encerrou as atividades 
deste ano com uma programação especial 
na última segunda-feira (2). Cerca de 50 in-
tegrantes tiveram a oportunidade de des-
frutar do Sítio Reino Encantado, em Torres. 
Em meio à natureza, o dia foi marcado por 
momentos de lazer, diversão e integração. 

Logo pela manhã, o grupo foi levado de 
ônibus de Dom Pedro de Alcântara até o 
Sítio, onde puderam apreciar a paisagem 
e conhecer o lugar. Ao longo do dia, dan-
çaram, conversaram, tomaram banho de 
piscina, realizaram a revelação do amigo 
doce, foi feita a escolha da nova Rainha e 
da Princesa para o próximo ano, e apre-
sentada uma retrospectiva das atividades 

desenvolvidas durante 2019, além de ser 
ofertado um almoço especial. 

“Nos sentimos muito felizes por concluir 
com sucesso mais este ano. Queremos 
cada vez mais proporcionar atividades di-
ferenciadas para nosso idosos. Ver a reali-
zação deles nos deixa muito realizados e é 
isso que nos motiva a continuar nos apri-
morando”, afirmou a secretária de Assis-
tência Social, Raquel Model.  

O grupo ‘Maturidade em Movimento’ 
é aberto a toda a população acima de 60 
anos de Dom Pedro de Alcântara. As ativi-
dades de 2020 devem reiniciar em março. 
Os interessados precisam procurar a Secre-
taria de Assistência Social para fazer sua 
inscrição. 

Os encontros são realizados quinzenal-

mente no Salão Paroquial do município e 
contam com o apoio do educador físico, 
Cipriano Ubiratan e da psicóloga do CRAS, 
Angela Benetti. A iniciativa busca despertar 

o potencial criativo e desenvolver a auto-
estima dos participantes, com o objetivo 
de melhorar a qualidade de vida na melhor 
idade.

EJA forma mais uma turma em Arroio do Sal
Ocorreu na última sexta-feira, 

29 de novembro, a entrega de 
certificados de conclusão de curso 
a seis alunos do EJA Paulo Freire, 
de Arroio do Sal. A Educação de 
Jovens e Adultos forma alunos a 
cada dois anos no município.

Estiveram presentes o Prefeito 
Affonso Flávio Angst (Bolão), jun-
tamente com Secretário de Educa-

ção Diego Dias, Diretor do Núcleo 
Paulo Freire Paulo Joel, professo-
res e familiares.

O Prefeito parabenizou os 
alunos e toda equipe do Núcleo 
Paulo Freire, pelo esforço e dedi-
cação. Destacou que incentivar a 
educação é extremamente impor-
tante para o desenvolvimento de 
Arroio do Sal.
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Patia e Rogério são os campeões do 
Campeonato de Bocha em Dom Pedro 

A dupla Patia e Rogério 
conquistou o primeiro lugar 
no Campeonato Municipal 
de Bocha de Dom Pedro 
de Alcântara, que se encer-
rou no último domingo (1), 
na cancha do Hilário. Após 
vencer duas partidas contra 
Teco e Éca por 24 X 02 e 24 

X 14, a dupla consagrou-se 
campeã. O terceiro lugar 
ficou para Vaido e Marqui-
nhos, que venceram de 24 
X 18 contra a dupla Leandro 
e Cidi. 

A disputa final teve gran-
de prestígio da comunida-
de, lotando o salão comu-

nitário do Hilário, onde foi 
realizado um almoço de 
confraternização.

O campeonato, que con-
tou com a participação de 
24 duplas, homenageou 
o senhor Francisco José 
Behenck, um praticante as-
síduo do esporte. 

Arroio do Sal celebra o Dia do 
Orientador Escolar

Na tarde de ontem, 04 
de dezembro, o Secretá-
rio de Educação Diego 
Dias, juntamente com 
sua equipe, visitou as 
escolas e entregou uma 
lembrança aos Orienta-
dores Escolares da rede 
municipal, em comemo-
ração ao Dia do Orien-
tador Escolar (04 de de-
zembro).

O Secretário acredita 
que incentivar e apoiar 
as equipes escolares é 
muito importante para 
manter a sinergia entre 
secretaria e escolas, além 
de transmitir este cari-

nho também aos alunos. 
Equipe que se comunica 

bem entre si realiza um 
trabalho mais dedicado.

Estrada do Mar passa a se chamar 
Rodovia Nelson Gonçalves

Uma das principais das 
rodovias que liga Osório a 
Torres, utilizada por milha-
res das pessoas da região 
que, principalmente no 
verão, se deslocam para o 
litoral norte do Rio Gran-
de do Sul, trocou de nome 
nesta quarta-feira (4). A 

BR-389, conhecida como 
Estrada do Mar, passa a ser 
chamada Rodovia Nelson 
Gonçalves.

O projeto de lei que 
muda o nome, que teve 
como autor o deputado 
Luiz Fernando Mainardi 
(PT), havia sido aprovado 

em novembro na Assem-
bleia Legislativa do RS, e 
agora foi aprovado por 
Eduardo Leite. O propósi-
to da lei foi homenagear o 
músico Nelson Gonçalves, 
de Santana do Livramento, 
que estaria completando 
100 anos em 2019.

Campanha do 3° Natal Solidário vai 
até a próxima quinta-feira (12) em 

Três Cachoeiras
A campanha do 3° 

Natal Solidário de Três 
Cachoeiras se encerra 
na próxima quinta-fei-
ra, dia 12 de dezembro. 
A iniciativa consiste em 
arrecadar alimentos 
e produtos de higie-
ne para montagem de 
cestas básicas, que se-
rão doadas às famílias 
menos favorecidas do 
município neste Natal. 
Os interessados em fa-
zer sua doação devem 
procurar os seguintes 
pontos de arrecada-

ção: Prefeitura Muni-
cipal, mercados locais, 
escolas municipais, 
igrejas, capelas e Sindi-
cato dos Trabalhadores 
Rurais.

A ação está sendo 
promovida pela Pre-
feitura Municipal em 
parceria com a Rádio 
Megasul, CDL, Sindica-
to dos Trabalhadores 
Rurais, Brigada Militar, 
Câmara de Vereado-
res, Paróquia São José, 
Pastoral da Criança, 
Mutirão contra a Fome 

e Miséria, além da co-
munidade.

“Cada ano que passa 
temos a oportunidade 
de fazer mais famílias 
felizes. E isso acontece 
porque podemos con-
tar com ajuda de cada 
um de vocês. Mais 
uma vez estamos aqui 
pedindo a sua colabo-
ração para que possa-
mos proporcionar um 
Natal melhor para mui-
tas famílias”, pediu a 
secretária de Assistên-
cia Social, Camila Roza.

IPTU 2020 de Arroio do Sal já pode ser 
pago antecipadamente com desconto

Em breve já estarão 
sendo distribuídos, via 
correios, os carnês do 
IPTU 2020 de Arroio do 
Sal. Porém, já é possí-
vel efetuar o pagamen-
to da cota única pela 
internet, através do 
site https://arroiodo-
sal.rs.gov.br.

A data limite para 
pagamento da cota 

única, com maior des-
conto, é até dia 10 de 
janeiro de 2020. Os 
descontos aplicáveis 
são:  Desconto de 15% 
para pagamento em 
parcela única até o dia 
10 de janeiro de 2020; 
Desconto de 10% para 
pagamento em parcela 
única até o dia 10 de 
fevereiro de 2020.

Para os contribuin-
tes que quitaram o 
IPTU do ano de 2019 
até o dia 10 de novem-
bro, o desconto para 
pagamento se dá de 
duas formas: até o dia 
10 de janeiro de 2020 o 
desconto aplicável é de 
20%. Já para pagamen-
to até 10 de fevereiro é 
de 15%.
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No domingo (08) tem o
5º MÖVA Garden

O MÖVA, Espaço Integrado, promove o 5º MÖVA Garden. Teremos 
artesanato, gastronomia e músicos locais como Inaudi Goulart Ferrari, 
Luiz Fernando Buba, Igor Stefano Barck, Celso Jardim e a banda Sound 
Sessions. 

Será dia 8/12, domingo, com início às 17h, na Av Silva Jardim 1313 
(próximo a Padaria Água na Boca). Uma grande oportunidade para co-
munidade torrense se divertir e conhecer o que é produzido no MÖVA, 
abrindo o seu fim de tarde.

Venham prestigiar! A entrada é franca!

MÖVA: UM NOVO ESPAÇO INTEGRADO EM TORRES

Projeto municipal de plantio de Palmeira 
Juçara oferece sustentabilidade aos guaranis
TORRES  - Mais uma etapa do pro-

jeto Yui-a-Porã, que significa Frutos 
da Nossa Terra”, foi realizado nesta 
quarta-feira, 4 de dezembro, na Al-
deia Nhu-Porã, pela Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Rural e 
Pesca em parceria com a Ong Onda 
Verde. Foram plantadas 40 mudas 
com cerca de um metro de altura, 
procedentes do viveiro da Ong. A me-
dida visa proporcionar às famílias da 
Aldeia, maior subsistência e aumento 
da renda no futuro. O projeto consis-
te na exploração da espécie pelos ín-

dios guaranis da Aldeia localizada no 
Campo Bonito.

A área tem espaço para 80 mil mu-
das, informa o engenheiro agrônomo 
do município, Gerson Luiz Nardi. O 
agrônomo explica que a palmeira ju-
çara ficará adulta em cerca de cinco 
anos, quando já poderá ser colhido o 
palmito, a fruta açaí, e até a madeira 
no futuro. Cerca de mil mudas já fo-
ram plantadas na Aldeia Guarani na 
primeira etapa. Na segunda etapa, 
mais 150 mudas.

O projeto que é uma parceria da 

Secretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Rural e Pesca e da Onda Ver-
de contará com tantas etapas que se 
fizerem necessárias para atingir as 
80 mil mudas. Nesta quarta-feira, o 
agrônomo da Prefeitura e integrantes 
da Ong, junto com o cacique Mário, 
prestavam informações sobre o plan-
tio para as crianças presentes, cerca 
de 30. Leonila Quartiero Ramose e 
Marliza Terezinha Maia representa-
ram a Onda Verde, entre outros. As 
mudas foram recolhidas do viveiro de 
Marilza.

Projeto ComoViver+ realiza festa de encerramento de ano
ARROIO DO SAL - O Projeto ComoVi-

ver+, da Assistência Social deArroio do 
Sal, promoveu, desde abril, encontros 
mensais para integração dos Clubes de 
Mães do município, proporcionando 

momentos de descontração, com muita 
música, comidas diversas e diversão. E 
no dia 04 de dezembro ocorreu a festa 
de encerramento de ano, no CTG Rincão 
de Estância. "Os integrantes foram rece-

bidos com a animação de Elpídio 
e seus amigos, além de um de-
licioso churrasco para o almoço. 
A folia não acabou por aí, à tar-
de tiveram apresentações, brin-
cadeiras e brindes. As mulheres 
receberam uma linda caneca em 
homenagem ao ano vivido".

Este projeto terá continui-
dade em 2020 e é voltado para 

pessoas com idade acima de cinquenta 
anos e integrantes de clubes de mães. O 
Prefeito de Arroio do Sal, Affonso Flávio 
Angst (Bolão), e o Secretário de Assistên-
cia e Inclusão Social Maneca estão muito 
contentes e realizados com o sucesso do 
ComoViver+ e o quão bem tem feito as 
que participam. “É gratificante ver todos 
vocês se divertindo e aproveitando estes 
encontros que são pensados com muito 
carinho e especialmente para vocês. É 
essencial valorizarmos a melhor idade e 
proporcionar momentos de descontra-
ção e interação para todos”, destacou o 
Prefeito em seu discurso. 
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Atendimento extraordinário para revisão eleitoral 
obrigatória ocorre neste sábado (07) em Torres

Para os eleitores de Torres, o prazo final 
para a revisão eleitoral obrigatória com biome-
tria foi prorrogada para o dia 11 de março de 
2020. Porém, pela baixa procura por parte do 
eleitorado até o momento, a Justiça Eleitoral 
vai realizar um atendimento extraordinário 
para a coleta de dados biométricos dos elei-
tores.

O atendimento extraordinário vai ocorrer 
no próximo sábado, 7 de dezembro, das 13h às 
18 horas, no Cartório Eleitoral, situado na Rua 
Manoel José de Matos Pereira, 176, Centro, 
Torres. Durante a semana, no mesmo local, 
os eleitores podem procurar o atendimento 

de segunda a sexta-feira, das 12h às 19h. Os 
eleitores devem comparecer ao cartório elei-
toral com documento oficial de identificação 
(Carteira de Identidade, CNH, Certidão de Nas-
cimento, etc), comprovante de residência e tí-
tulo de eleitor (caso possua). Eleitores do sexo 
masculino com idade entre 18 e 45 anos e que 
irão emitir o título pela primeira vez devem le-
var também o certificado de reservista.

De acordo com a chefe de Cartório da 085ª 
Zona Eleitoral, Priscila Farina Vellinho, os elei-
tores torrenses não têm comparecido ao car-
tório e restam quase 12.000 pessoas para faze-
rem a biometria.

Artistas e bandas locais também abrilhantarão 
o Réveillon em Torres

Este ano, a Prefeitura de Torres 
presenteará o público no Réveillon 
com uma programação que abran-
gerá artistas locais de diversos seg-
mentos, que passearão entre o sam-
ba, pop, rock, reggae, entre outros 
estilos musicais. A iniciativa  é mais 
um destaque desta grande festa que 
irá 2020 a dentro no palco da Praia 
Grande.

"A iniciativa de trazer as atrações 
locais ao grande palco parte de um 
pedido da comunidade, e da premis-
sa básica do atual secretário de Tu-
rismo de Torres, Fernando Nery, em 
fomentar a cultura local, valorizar o 
artista, e gerar mais espaços para a 
expressão cultural e promoção de 
eventos, tornando Torres mais atra-
tiva - como o Natal 2019 e progra-
mação de Verão (que em breve será 
divulgada)", ressalta a comunicação 

da Prefeitura de Torres.
Confira as atrações locais que 

participarão do Réveillon 2020, que 
ocorrerá a partir das 18h: SamBa-
tuque, Inaudi Ferrari, Supra Surf 80, 
Rosa de Vênus, Asas ao Vento, Abra-
zo de Gol, Mousikê, Morning Sun. 

Programação Réveillon 
2020 Torres

O evento iniciará às 18h do dia 31 
de dezembro, com as apresentações 
de bandas locais. A programação 
mesclará artistas autorais e bandas 
que constroem seu repertório to-
cando clássicos de suas influências, 
e a tradicional e inesquecível quei-
ma de fogos de artifício que marcam 
a virada de ano na mais bela praia 
gaúcha.

 Jair Kobe, o icônico Guri de Uru-

guaiana, será o cerimonialista da 
festa de Ano Novo torrense -  com 
muito bom humor em seu show que 
mistura comédia, teatro, música e 
performances de dança. 

Após a meia-noite, sobe ao palco 
o “Grupo do Bola”, atração que ga-
nhou repercussão nacional ao par-
ticipar do programa Superstar, da 
Rede Globo. A banda, com mais de 
dez anos de estrada, traz a Torres o 
seu enérgico show de samba com di-
versas influências de outros gêneros 
musicais, construindo um repertório 
repleto de hits, incentivando o gran-
de público a iniciar o ano cantando 
junto.

Após o show do grupo do Bola, é 
a vez do show dos Djs Kampff/ Fron-
tier e Bruno Benny - que, em suas 
picapes, serão incumbidos de levar a 
festa pela madrugada.

Para proteger adolescentes, Assistência Social 
lança o projeto “Aprenda a Viver Sem Depender”

Com Prefeitura de Torres

A Prefeitura de Torres, através da 
Secretaria de Assistência Social e Direi-
tos Humanos, convida a todos para o 
lançamento do Projeto Psicossocial de 
Prevenção do Uso de Álcool e Outras 
Drogas na Adolescência “Aprenda a Vi-
ver Sem Depender!” O lançamento do 
projeto para o ano de 2020 ocorrerá na 
próxima quarta-feira, 11 de dezembro, 
às 14h no ginásio da Escola Municipal 
Zona Sul.

O tema sobre a prevenção do uso de 
álcool e outras drogas pela adolescência 
no Município vem sendo discutido des-
de 2018 na Câmara de Vereadores, atra-
vés de uma Comissão Especial presidida 
pelo vereador Jeferson de Jesus Santos 

e demais vereadores. Desde então, em 
meados de 2019, numa parceria entre a 
Secretaria de Assistência Social e Direi-
tos Humanos, Secretaria da Educação e 
Secretaria de Saúde, deu-se início a exe-
cução do projeto-piloto de prevenção 
junto as escolas municipais Zona Sul e 
Santa Rita, com 7º e 8º anos do Ensino 
Fundamental, totalizando 160 adoles-
centes.

Conforme os criadores da iniciati-
va, “o referido projeto-piloto tem sua 
sustentação de execução baseado no 
modelo psicossocial, na perspectiva da 
inclusão e sociabilidade, sobre o qual o 
adolescente imerso numa cultura regida 
pela dinâmica do consumo, do descarte 
e do imediatismo, aliado às vulnerabili-
dades e riscos sociais que as famílias es-

tão vinculadas no território onde vivem, 
o mesmo necessita de elementos obje-
tivos para compreender o mundo com 
criticidade, emponderando-se de sua 
práxis e projeto de vida, numa amplia-
ção da atitude de liberdade/responsabi-
lidade que empreende e tece seu proje-
to de ser na segurança, aliado à oferta 
de projetos de inclusão e sociabilidade”.

Sendo assim, durante o ano de 2019, 
as atividades executadas junto aos ado-
lescentes seguiram os seguintes eixos 
norteadores: autogestão pessoal; ha-
bilidades sociais; habilidades e conhe-
cimentos; promoção e prevenção. So-
bre as quais, em cada eixo, atividades 
e oficinas foram trabalhadas com os 
adolescentes, na compreensão de que 
se os fatores de risco sugerem maior 

vulnerabilidade em determinado grupo, 
como baixa autoestima; falta de apoio 
familiar; violência doméstica; influência 
de quem usa drogas; experimentação 
precoce. Por outro, no modelo psicos-
social de prevenção do uso de álcool 
e outras drogas, há também os fatores 
de proteção: autoestima; comprometi-
mento escolar; laços familiares e escola-
res; convivência de liberdade e respeito, 
entre outros.

De acordo com a proposta psicosso-
cial do projeto-piloto, dando visibilidade 
e voz aos participantes, tanto o desenho 
da arte como o nome do projeto para 
o ano de 2020, foram sugeridos em ati-
vidade pelos adolescentes, assim como 
sugestões para melhorias e ampliação 
do mesmo para o próximo ano.
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Voluntárias organizam Bazar e Brechó para manter projeto de bem-estar animal
Com Miriam Sperb

Quem aos sábados vê a movimen-
tação da feirinha de adoção de animais 
na frente da Casa do Agricultor em Tor-
res, não faz ideia de tudo que é pre-
ciso para que ela aconteça. Mais que 
montar a estrutura, a feirinha é a linha 
de frente do leque de atividades que 
a Associação Torrense de Proteção aos 
Animais (ATPA) encaminha sem dinhei-
ro público: castrações, adoções, cães 
comunitários, tratamento veterinário 
e cirurgias para animais de pessoas de 
baixa renda, incidência sobre políticas 
públicas, entre outras. 

Para manter esse trabalho, as vo-
luntárias organizaram a edição de Na-
tal do Bazar e Brechó da ATPA, dias 5, 6 

e 7, das 9h às 19h30, na avenida Barão 
do Rio Branco (ao lado da loja Calci). 
Vão haver diversas peças ótimas, e 
com preços super em conta!Apesar da 
entidade buscar recursos por meio de 
bingo, rifa, venda de camisetas, calen-
dários, caixas de troco solidário no co-
mércio local, participação no Projeto 
Tampinha Legal e programa Nota Fiscal 
Gaúcha, o Brechó, conforme a volun-
tária Ana Telles, ainda é o mais impor-
tante para viabilizar as castrações.

Castrações, adoções, 
políticas públicas

A voluntária Maria do Carmo Fon-
tan, responsável pela feirinha de ado-
ções, calcula que a ATPA já conseguiu 

famílias para aproximadamente 4 mil 
pets- mediante entrevista e assinatu-
ra de termo de guarda responsável -, 
e encaminhou 8 mil animais para cas-
tração. Além disso, a associação man-
tém, animais em lares temporários, 
ajuda nas cirurgias e medicação de 
animais de pessoas pobres, junto ao 
Pelotão Ambiental da Brigada Militar 
(Patram), acompanha várias denúncias 
de maus-tratos. Ao poder público, a 
ATPA propõe propõe projetos e busca 
a regulamentação e cumprimento de 
leis para o bem-estar animal, como os 
cães comunitários e a adequação do 
Canil Municipal ao Termo do Ajusta-
mento de Conduta (TAC) firmado em 
2013 pela Prefeitura de Torres com o 
Ministério Público.

Comitê Mampituba participa de plantio de mais de 300 
mudas em área de nascente na Mata Atlântica torrense

O Comitê de Gerenciamento da 
Bacia Hidrográfica do Rio Mampitu-
ba foi consultado por uma empresa 
de Consultoria Ambiental sobre um 
local onde se pudesse fazer um plan-
tio de mudas nativas - para um com-
pensatório ambiental oriundo de um 
processo administrativo da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente de Tor-
res. Como sugestão, foi sugerido uma 
área de preservação permanente da 
nascente do Arroio Faxinal, na mata 

atlântica junto ao Bairro Campo Boni-
to (em Torres). 

"A atividade tem grande importân-
cia para a Bacia do Rio Mampituba, 
pois contribui para conservação das 
nascentes na nossa Região e manu-
tenção da Bacia, especialmente nas 
épocas de estiagem. Para o plantio 
foram escolhidas 20 espécies nativas 
da Mata Atlântica, com 334 exempla-
res plantados próximos ao arroio e 
uma área úmida. A conservação das 

plantas também foi algo pensado, daí 
a escolha de uma propriedade rural 
de agricultores ecológicos, fato que 
colaborará com a perpetuação dos 
exemplares", ressaltou a organização 
do Comitê Mampituba (em postagem 
de sua página do Facebook).

Para maiores informações ou su-
gestões de áreas para plantio de mu-
das nativas em áreas de nascentes ou 
matas ciliares, contatos pelo e-mail 
comitemampituba@gmail.com
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Por requerimento solici-
tado pelo vereador Valmir 
Daitx Alexandre, o Pardal 
(Republicanos), participou 
da Tribuna Popular da Câ-
mara Municipal de Torres, 
durante a sessão realizada 
na segunda-feira, dia 2 de 
dezembro, Marcelo Nunes 
Klein, representante da AS-

CORT, Associação dos Cor-
redores de Torres.

Klein falou na tribuna 
sobre os projetos sociais 
da associação junto aos 
torrenses, tentando expli-
car que os objetivos da AS-
CORT não visam somente a 
corrida, mas também bus-
cam inserir uma atividade 

saudável no dia-a-dia das 
pessoas. Além disso, a AS-
CORT chancela o Projeto 
'Brincar de Correr', que há 
anos vem atuando junto 
com estudantes de Torres, 
ajudando a formar corre-
dores que vêm trazendo 
muitas medalhas para Tor-
res.

GERAL

Representante da Associação 
dos Corredores de Torres vai 

à Câmara de Vereadores 

ê

Por Renata Fortes

Neste mês, o Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio 
Grande do Sul julgou um 
recurso das ongs e determi-
nou a volta da intervenção 
judicial, que foi suspensa em 
2018 quando a Justiça de 
Torres confiou no Secretário 
do Meio Ambiente, que se 
comprometeu em audiência 
a reformar do canil munici-
pal, executando um projeto 
que custou R$ 30.000,00 ao 
Município. Como a Prefeitu-
ra não cumpriu, as ongs le-
varam a situação ao Tribunal.
A vitória é para os animais que necessitam de um local sadio para viver, dos 

funcionários do canil que sequer um banheiro decente possuem, para a cidade 
que não suporta mais a quantidade de animais doentes, machucados e se re-
produzindo pelas ruas de Torres e, por fim, uma vitória dos protetores(as) e 
ongs que cuidam dos animais e, há anos, arcam com o papel da Prefeitura.
Uma prefeitura omissa, inclusive em cumprir com decisões judiciais mesmo 

que tenham multas pesadas por descumprimento. Para se ter uma noção, as 
multas são de R$ 500,00, R$ 1.000,00 e R$ 5.000,00 por dia!!! A dívida da Pre-
feitura já está em mais de R$ 50 milhões, não temos como deixar de indagar, 
um gestor público que deixa multas judiciais aumentando dessa forma, é um 
bom gestor? 
Para citar apenas duas obrigações que estão sendo descumpridas há anos, cri-

ar campanha de educação sobre guarda responsável, maus tratos aos animais 
para as escolas e realizar feiras de adoção dos cães. Leitores, o que mais me 
causa perplexidade é que a Prefeitura paga dois veterinários concursados e uma 
coordenadora para o canil, e faço mais uma reflexão: qual o motivo que leva 
um gestor público a onerar o Município com multas judiciais que poderiam ser 
evitadas? 
A intervenção judicial é um passo importante para que a sociedade torrense 

não tenha que arcar com mais multas, para que a sociedade ganhe em qual-
idade de vida e os animais sejam tratados conforme a legislação. A reforma 
do canil contempla uma sala de atendimento médico-veterinário, onde os dois 
veterinários do Município poderão esterilizar cães e gatos e atender animais, 
que hoje são atendidos por uma clínica particular em Sombrio, desonerando a 
Prefeitura dos gastos exorbitantes.
Com a intervenção judicial, Torres passará a ser mais um Município no Rio 

Grande do Sul que trata a todos com respeito, principalmente a saúde pública, 
pois não parece legal e sensato que a própria Prefeitura enterre fezes de 140 
cães todos os dias sem qualquer tratamento sanitário, no próprio terreno do 
canil, onde as baias acumulam dejetos nos pisos de areia e esburacados, isso 
tudo é risco para todos(as), humanos e não-humanos!
É preciso avançar na construção de uma gestão pública eficiente, e quando o 

gestor não faz a sociedade deve tomar as rédeas e fazer, afinal a cidade é o local 
onde todos moram, ela pertence a todos(as)! 

Apoie a ATPA, participe da nota fiscal gaúcha! Mais informações na página do 
facebook da ATPA

ATPA (Associação Torrense de Proteção Aos Animais) cuida de animais aban-
donados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas. Nosso telefone 
de contato é (51) 98111-6834.

Conheça o trabalho da ATPA: 
Facebook: https://www.facebook.com/atpa94/ 
Site: https://www.atpacoracaoanimal.org/
Fazemos parte da NFG : Cadastre o seu Cpf na NFG e indique a ATPA como entidade 

a ser beneficiada.

Mais uma vitória dos animais e da socie-
dade torrense

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Considerado 'melhor filme do novo 
milênio', o filme Cidade dos 

Sonhos está no Cineclube Torres
A programação do mês 

de dezembro, com filmes 
sobre o cinema e a produ-
ção audiovisual, continua 
na segunda dia 9 com o 
filme do americano David 
Lynch “Cidade dos Sonhos” 
(2001), aclamado como 
melhor filme do século XXI 
numa lista redigida pela BBC 
em 2016.

O roteiro, escrito pelo 
próprio David Lynch, conta a 
história de Betty, uma aspi-
rante a atriz que chega a Los 
Angeles com a determina-
ção de se tornar uma estre-
la de cinema. Sem ter mui-
tos recursos financeiros, ela 
hospeda-se na casa de sua 
tia, que está fora da cidade, 
e tem uma surpresa ao en-
contrar uma intrusa no lo-
cal: Rita, uma mulher miste-
riosa que, depois de sofrer 
um grave acidente, perdeu 
a memória. Juntas, as duas 
garotas tentam descobrir as 
verdadeiras circunstâncias 
em que o acidente ocorreu 
e a origem do dinheiro que 

Rita traz em sua bolsa. Mas 
a história também aborda 
os problemas enfrentados 
por um explosivo cineasta 
depois que este se recusa a 
escalar, como protagonista 
de seu novo filme, uma atriz 
apadrinhada pela máfia.

Mas no filme, que mis-
tura suspense com sobre-
natural, tudo fica confuso e 
aberto a múltiplas leituras, 
com o recurso a flashba-
cks, sonhos ou até delírios, 
personagens misteriosas 
e um errático andamento 
da narrativa, que cruza em 
continuação a fronteira en-
tre o real e imaginário sem 
qualquer aviso prévio para o 
espetador.

Lynch, assim como em 
outras obras para a tele-
visão ou para o cinema, 
fornece ao espetador uma 
série de pistas, reais ou ilu-
sórias, para tentar interpre-
tar a história e hipotizar um 
sentido a partir da própria 
experiência fílmica, com 
grande liberdade e autono-

mia. Talvez por isso o filme 
por um lado seja rotulado 
por alguns de pretencioso 
ou confuso, enquanto ou-
tros, exatamente por essas 
caraterísticas de indefini-
ção, o elevam para o pata-
mar de sublime realização 
cinematográfica, um para-
digma de obra aberta, tão 
urgente e contemporânea 
no mundo da Arte.

A Cidade dos Sonhos do 
título é Los Angeles, onde 
o mundo da produção de 
Hollywood se integra numa 
megalópole cheia de con-
tradições e mistérios, e 
Mulholland Drive, do título 
original do filme, a sinuosa 
estrada no topo das colinas 
de Hollywood, que ladeia 
estúdios e celebres cenários 
de centenas de filmes ame-
ricanos.

A sessão, com entrada 
franca, é às 20h, no Audi-
tório na Casa da Terra (José 
António Picoral, 171 -  anti-
go Centro Municipal de Cul-
tura de Torres).
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Representantes Torrenses correm em 
evento mundial de kangoo Jumps

Nas últimas duas semanas, 'Kan-
goozeiras' torrenses (que treinam com 
a Professora Bianca Matos) dominaram 
Balneário Camboriú e Canela, parti-
cipando de corridas e danças nessa 
modalidade. Todas movidas por uma 
paixão pelo Kangoo Jumps! 

Nos dias 22, 23 e 24 de novembro 
foi o 6° Brasil Kangoo Run, a maior 
corrida de kangoo jumps na América 
Latina, em Balneário Camboriú. Neste 
evento, participaram 6 integrantes  do 
grupo torrense: Alessandra Flores da 
Cunha; Wanessa Reigada; Rissandra 
Menezes; Schirlei Delfino; Francine 
Justo Camargo (além da Prof Bianca 
Matos)

Já no dia 01 de dezembro 11 parti-
cipantes torrenses foram para a corri-
da Santa Claus Challenge em Canela, 
Além da professora Bianca; Alessandra 
Flores da Cunha; Wanessa Reigada; Ris-
sandra Menezes; Schirlei Delfin; Franci-
ne Justo Camargo; Bruna Cardoso de 
Souza; Pâmela Bereta Sheffer; Tainá da 
Silva Matos; Tania Fátima Lopes; Marta 
Beatriz Lemanski; Danielly Fatima Shar-
dosim e Cristina Zuliam da Silva foram 
para o evento.

Para quem não conhece o Kangoo 
Jumps foi desenvolvido na Suíça, sendo 
que era usado inicialmente para quem 
tinha problemas nos joelhos e articula-
ções.  Hoje se tornou uma modalidade 

fitness é usado nas aulas coreografa-
das. O seu sistema de amortecimento 
reduz até 80% do impacto, diminuindo 
os riscos de lesões. Os benefícios são 
inúmeros. Há uma melhora na postu-
ra e condicionamento físico, ganho de 
massa muscular, queima de gordura e 
melhora do sistema cardiovascular... 

“Nós somos apaixonadas por essa 
modalidade! A cada encontro essa pai-
xão de multiplica! Hoje somos movidas 
pelo kangoo e não negamos uma trip 
juntas. Afinal, o nosso principal objeti-
vo é fortalecer a nossa amizade através 
do amor pelo esporte”, destaca uma 
das participante. 

Atleta torrense é 
Campeão Estadual de Muay 

Thai em sua categoria

No último domingo, 1º de de-
zembro, em Novo Hamburgo, o 
atleta Rafael Silveira, da Naja Torres 
Team, conquistou o título de Cam-
peão Estadual de Muay Thai. Ven-
ceu por nocaute no 1º round. De 
categoria master até 75kg, o atleta 
trouxe para Torres o cinturão do 
evento.

Também sagraram-se em outras 
categorias, como Campeões Estadu-

ais o atleta Pedro Otávio e o atleta 
Matheus Camy, Campeão Estadual 
por W.O. sendo que seu oponente 
lesionou-se na semana do evento.

O mestre Júlio Silva destaca a 
importância de fechar o ano com 
grandes resultados, colocando a 
Naja Torres Team dentre as acade-
mias com mais títulos no Estado e 
focando na preparação para a tem-
porada 2020.
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Master do Torrense vence clássico no Riachão
O Master do Torrense recebeu 

em casa, no estádio do Riachão no 
sábado (30/11), a equipe da Socie-
dade Esportiva Maracanã. Em jogo 
digno de um clássico - muito equili-
brado, pegado (mas só na bola) - o 
Verdão foi mais objetivo nas opor-
tunidades de gols surgidas e cons-
truiu o placar de 2 x 1. Júlio autor de 
2 belos gols, foi escolhido o melhor 
em campo com 8 votos - ficando em 
2° lugar Rafinha e Jorge (com 1 voto 
cada). Destaques ainda para o golei-
ro Alexandre (com ótimas defesas) 
e volantes Jander e Nivaldo.

O técnico Adroaldo Lummertz 
colocou em campo a seguinte 
equipe: Alexandre no gol; Xande e 
Rafinha nas laterais; Clóvis e Jorge 

na zaga; Jander e Nivaldo de vo-
lantes; Júlio e Paulo Japa meias; 
Alessandro e Nando de atacantes. 
Entraram no decorrer da partida 
os seguintes atletas: Valério; Auré-
lio; Marcelo. "Quero parabenizar 
as duas equipes pela disciplina e 
comportamento em campo; em es-

pecial os atletas do Alviverde pela 
garra e competência em campo", 
destacou o técnico Adroaldo. O 
próximo jogo do Torrense será no-
vamente em casa, no Riachão dia 
07/12 contra a equipe da Ferropel 
(jogo de encerramento da tempo-
rada 2019).

ESPORTES

Definidas as semifinalistas do 
Campeonato Municipal de Futsal 

Feminino em Torres

Nesta sexta-feira, 6 de dezembro, 
ocorrem as semifinais do Campeonato 
Municipal de Futsal Feminino em Tor-
res. Os jogos serão realizados no Centro 
Esportivo Machado (Rua Luiz Gonzaga 
Capaverde, 733), a partir das 21h. Vão 
se enfrentar EFAA X Tinhosas e Soccer 

Girls X Duronas.
Nesta última terça, 3 de dezembro, 

aconteceu a 5ª rodada do Campeonato 
- que definiu as semifinalistas - com os 
seguintes resultados: Soccer Girls 3 X 
0 Tinhosas; SuperNova 2 X 0 Duronas; 
EFAA 5 X 0 Educafut.

Já na terça-feira, dia 10, será realiza-
da a final do Campeonato Municipal de 
Futsal Feminino. O evento é realizado 
pela Prefeitura de Torres, através da Se-
cretaria de Turismo, Cultura e Esporte, e 
conta com o apoio da Liga de Futebol de 
Torres – LIFT.

Evento inaugura a primeira quadra 
pública de Beach Tennis em Torres
Neste sábado e domingo (dias 7 

e 8 de dezembro), ocorre em Torres, 
o V Torneio de Beach Tennis Amigos 
da Cal. A atividade acontecerá na 
quadra da Praça Nossa Senhora dos 
Navegantes das 9h às 20h,no sábado. 
O evento inaugura a primeira quadra 
pública de Beach Tennis em Torres, 
contando com o envolvimento de 48 
participantes. A previsão é de que às 
13h de domingos, sejam entregues os 
troféus aos campeões.

Serão 12 duplas masculinas, 12 
duplas femininas e 24 duplas mistas. 
Participam atletas de Porto alegre, 

Osório, Imbé e Caxias do Sul. No sá-
bado ocorrerão as classificatórias, 
e no domingo, as Quartas, Semi e 
Finais. A organização é do líder dos 
Amigos do Beach Tennis da Cal, Mar-
cos Vinicios Rosa de Matos, contando 
com o apoio da Prefeitura de Torres 
que, entre outros, providenciou nos 
troféus.

"A iniciativa neste espaço chega 
para fomentar a prática do esporte, 
lazer, atividade física, inserção e pro-
moção social de toda a comunidade. 
No dia da inauguração da quadra 
também será realizada campanha 

solitárias para arrecadação de ali-
mentos não perecíveis para a Aslave, 
durante a realização do Torneio, no 
sábado. A direção da entidade avisa 
que no momento não necessitam de 
arroz, feijão e massa. Demais itens 
serão bem-vindos!", ressaltam os or-
ganizadores
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diário bordoawww.ronidalpiaz.com.br

RoniDalpiaz

Como já escrevi sobre diversos assuntos 
mais de uma vez, às vezes me torno 
repetitivo. Mas é que volta e meia 
aparecem pessoas bem intencionadas, 
mas pouco esclarecidas ou sem 
conhecimento técnico, achando que 
estão fazendo alguma coisa nova. Mas 
na verdade estão repetindo antigos erros, 
geralmente por desconhecer a própria 
história. Não estou falando de alguém 
especificamente, estou generalizando.
Por este motivo vou repetir uma antiga 
crônica, baseada em outra ainda mais 
antiga que conta um pouco da história do 
turismo na cidade.
Confirmando o chavão usado pelo 
jornalista Eduardo Bueno Um povo  “
que não conhece a própria história está 
fadado a repeti-la”. Escrevo isso porque 
lendo alguns livros sobre a história do 
município de Torres vejo que muita 
coisa se repete. 
“A política administrativa de uma 
cidade, que vive da indústria do turismo, 
contém nuanças bem diversas de outra 
cuja economia tenha por base a 
i n d ú s t r i a  d i v e r s i fi c a d a  o u  a 
agropecuária. Nestas, a vida raramente 
é sacudida por acontecimentos sociais, 
têm um tranco certo, um ritmo, 
s implificando a esquematização 
adminis t ra t iva .  Nas  outras ,  ao 
contrár io ,  a  v ida  é  e  deve  ser 
essencialmente dinâmica, variada, cada 
ano renovada, tendo em vista a sua 
efêmera existência fora de seus eixos 
normais, comumente chamada de 
temporada, quer de praia, quer de serra. 
Autoridades, comércio em geral, toda a 
sociedade dessas cidades, de uma noite 
para outra são jogadas fora de seus 
trilhos comuns, exigindo assim, dos seus 
filhos, agilidade física e mental superior 
a dos outros. Apresentar coisa nova, 
mostrar interesse em agradar e servir 
seus visitantes (que constituem suas 
bases econômicas) é um dever daqueles 
que dirigem e vivem em tais meios”. 
Esta crônica foi escrita em 1985 pelo 
escritor Francisco Raupp e como se vê 
está atualíssima. Sempre tivemos uma 
noção clara da nossa condição de 
vivermos basicamente do Turismo e isso 
não mudou e possivelmente não mudará 

ICD

nos próximos 30, 40 ou 50 anos. Toda a 
economia de Torres e do litoral norte do 
RS depende do Turismo, não podemos 
negar está marcado lá na história desta 
região. Alguns dirão que temos a 
indústria moveleira e a construção civil 
que modificariam esse pensamento de 
vivermos em função do verão. Mas 
para quem nós fazemos os móveis, para 
quem nós construímos? Não tenho 
dados claros, mas basicamente são 
para pessoas de fora da cidade, ou seja, 
veranistas (ou serão turistas que se 
transformaram em veranistas?). O que 
nos remete a questão da temporada 
descrita no texto de Raupp. 
“Faz alguns anos publiquei no Correio 
do Povo uma crônica dando uma 
sugestão à diretoria do Colégio 
Marcílio Dias, à época, dizendo da 
necessidade de se incluir no currículo 
escolar primário do município 
algumas noções sobre como tratar os 
visitantes de Torres, bem como 
respeitar, não depredando suas 
propriedades, pois é bem mais fácil 
educar do que reeducar”.
Ano após ano a cidade e seus 
moradores se preparam para receber 
o s  t u r i s t a s  e  v e r a n i s t a s  e  a s 
dificuldades continuam a existir, uma 
delas é o bem receber citado por 
Raupp. Já naquela época ele indicou o 
caminho que muito mais tarde foi 
seguido, com a implantação da 
disciplina de Turismo nas escolas 
municipais. Esta ação tinha o objetivo 
de informar aos alunos do ensino 
fundamental no que consiste o turismo 
e suas implicações na vida das pessoas 
que vivem em destinos turísticos. A 
finalidade era formar esses alunos para 
que replicassem este conhecimento e o 
bem-receber aos familiares e amigos 
formando uma rede ampla e com longo 
alcance. Mas por várias dificuldades 
n ã o  c o n h e c i d a s  e  t a m b é m  d e 
operacionalização a disciplina foi 
suprimida novamente do currículo 
dessas escolas. E a história se repetirá?
Fonte:RAUPP, Francisco. Do alto da torre: crônicas. 

Porto Alegre: Movimento, 1985.

O TURISMO DA HISTÓRIA
Memórias da cidade

Saiu no jornal há setenta anos

Em fevereiro de 1949, o 
jornal O Torrense trouxe 
em suas páginas uma 
propaganda do Hospital e 
Maternidade Providência, 
localizado na então 
Colônia São Pedro (hoje 
município).Dizia o tal 
anúncio...
‘Instituição hospitalar, 
instalada em aprazível e 
pitoresco ponto desta 
localidade, água e luz 
direta em todas as 
dependências, e a farta 
arborização que contorna 
o prédio, dá-lhe um tom de 
elegância, de bem-estar e 
saúde. No hospital ou na 
maternidade haverá 1a e 
2a classes. Na 1a classe 
da maternidade dará 
direito a 8 dias de 
internação, medicamento e 
serviço de parteira por 
Cr$ 400,00. Na 2a classe 
terá o mesmo tempo e a 
mesma assistência por Cr$ 
300,00. Tanto no hospital 
como na maternidade, as 
pessoas reconhecidamente 
i n d i g e n t e ,  t e r ã o 
assistência gratuita.
O hospital e maternidade 
P r o v i d ê n c i a  r e c e b e 
doentes a qualquer hora 
do dia ou da noite’.
A direção do hospital era 
realizada pelo famoso Dr. 
Pozo.Hoje o hospital não 
mais existe e em seu 
p r é d i o  f u n c i o n a  a 
prefeitura municipal de 
Dom Pedro de Alcântara.
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FotoRevelada

Este já  foi  o s ímbolo da 
Intendência Municipal de 
Torres, em 1929. De lá para cá 
cada governo fez o seu e 
ninguém mais ligou para este 
‘símbolo’.  Para os  mais 
observadores, se repararem no 
alto da antiga prefeitura de 
Torres, hoje Museu, verão este 
antigo símbolo lá entalhado.
Apenas uma modificação, no 
lugar de ‘Intendência’ está 
escrito ‘Prefeitura’.
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ARTE e HISTÓRIA
Curso completo para iniciantes 
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